

10 DE ENERO, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Rechaza Coparmex pacto “insuficiente”



Buscan con pacto parar alzas por gasolinazo



Peña: la prioridad del gobierno es proteger el empleo



Peña anuncia importaciones contra abusos



Coparmex y Conago no firman el acuerdo



Firman pacto económico para enfrentar gasolinazo



Por gasolinazo, surge pacto social



Controversia por el acuerdo económico



Pactos tripartitos están de regreso



EPN, sindicatos e IP blindan canasta básica, empleo e inversiones



Alistan defensa ante embates de Trump



Pactan defender economía familiar



¡En Los Pinos! ¡En las calles!



Pacto contra alzas por el gasolinazo



Trump siembra el caos en el proceso de relevo del mandato en EE UU

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

#### En marcha, 6 mil piden reversa al gasolinazo

Ciudad de México.- Ayer, estudiantes del IPN, UNAM, UAM, **UPN** y organizaciones sociales de izquierda, transportistas, campesinos de la CNPA, el SME, la CNTE, el Partido Comunista Mexicano y Morena, entre otros, se unieron en la mega marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo para protestar contra el gasolinazo. (El Financiero p. PP y 41)

#### Inauguran curso para impulsar la enseñanza de las matemáticas

Oaxaca.- Con el propósito de impulsar las ciencias exactas en el Instituto de Estudios de Bachillerato del Estado de Oaxaca (IEBO), desde la investigación, capacitación y evaluación, la directora general del Instituto, licenciada Lucía Raquel Alberto Marín, inauguró el curso denominado Álgebra y Geometría para maestros de matemáticas en el nivel bachillerato, la mañana de este lunes, en las instalaciones de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** de Oaxaca. (Despertar de Oaxaca.com)

#### Migrantes mexicanos conservan uso de plantas medicinales

Estado de México.- (...) Los especialistas de la **Universidad Pedagógica Nacional** aseguraron que la investigación permitió obtener información sobre la importancia que tiene el conocimiento tradicional de las plantas medicinales y algunos recursos no maderables. (20 minutos.com.mx)

#### Crean maestría la UNAM y la Universidad Pierre y Marie Curie (La Jornada, p. 2a-Ciencias)

La Autónoma de Nayarit, al borde del colapso financiero: rector (La Jornada, p. 25)

Ingresan a edificio incendiado (Reforma, p. 10)

Presentan esquema de financiamiento para la universidad (El Economista, p. 15)

### SEP

Llama Nuño a hacer de 2017 el año del cambio educativo (Ovaciones, p. 5)

Maestros piden a Nuño más recursos (El Universal, p. 9)

Develan retrato de Chuayffet (Excelsior, p. 12)

"México tiene déficit de ingenieros" (El Universal, p. 10)

### SECTOR EDUCATIVO

Frío reinicio de clases en más de 220 mil escuelas (Diario Imagen, p. 4)

A clases un millón 200 mil estudiantes (El Sol de México, p. 8-República)

Regresaron a clases 4.8 millones de estudiantes mexicanos (El Sol de México, p. 6-República)

Urgen a inculcar tecnología en niñas (Reforma, p. 10)

Piden extender programa de guarderías a madres adolescentes (El Día, p. 4)

Deja IEMS dos meses sin pago a 80 trabajadores (Capital México, p. 4)

Distinguen a maestro por 50 años de difundir el maya (La Crónica, p. 15)

**SNTE /CNTE**

**Surge falsa convocatoria sobre cierre de escuelas (El Sol de México, p. 7-República)**  
**Normalistas secuestran autobuses y bloquean en el IEEPO (El Sol de México, p. 5-República)**  
**75 mil mdp de estados, bajo la lupa de la ASF (Excelsior, p. 5)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	2	PP Y 41



## MARCHAN POR LA REVERSA

UNAS 6 MIL PERSONAS  
MARCHARON AYER  
DEL ÁNGEL AL ZÓCALO  
EN LA CDMX PARA  
PROTESTAR CONTRA  
EL INCREMENTO.

# En marcha, 6 mil piden reversa al gasolinazo

Ayer, estudiantes de IPN, UNAM, UAM, UPN, y organizaciones sociales de izquierda, transportistas, campesinos de la CNPA, el SME, la CNTE, el Partido Comunista Mexicano y Morena, entre otros, se unieron en megamarcha del Ángel de la Independencia al Zócalo para protestar contra el gasolinazo.

En su mayor parte estudiantes, los manifestantes iniciaron la marcha hacia el Zócalo aproximadamente a las 16:30 horas, para llegar minutos antes de las 18 horas a la Plaza de la Constitución.

La marcha se realizó en paz. Además de los estudiantes, también se sumaron al contingente organizaciones de campesinos, transportistas, maestros, electri-

cistas, pobladores de Atenco con sus machetes, entre otros, que de acuerdo con la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, fueron alrededor de 4 mil personas, y de 3 mil 500 a 6 mil, según la Secretaría de Seguridad Pública.

### VIOLENCIA EN LOS ESTADOS

En el Estado de México, la cifra de detenidos por participar en saqueos y actos vandálicos se elevó a 662, quienes participaron en saqueos de al menos 200 establecimientos comerciales asentados en distintos municipios de la entidad.

En Veracruz, unos 19 policías adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad fueron detenidos por encontrarse involucrados en los actos de sa-

queos ocurridos durante los días 4 y 5 de enero.

En Chihuahua, cientos de integrantes de las diversas agrupaciones lideradas por El Barzón tomaron, de manera pacífica, oficinas locales de SAT, CFE, Conagua y los Servicios Educativos y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación.

— Felipe Rodea y corresponsales

**Van 662.** La  
Fiscalía mexicana  
confirmó que hasta  
el momento hay  
662 detenidos; 497  
están presos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	ESTADO	<a href="http://WWW.DESPERTARDEOAXACA.COM">WWW.DESPERTARDEOAXACA.COM</a>

## Inauguran curso para impulsar la enseñanza de las matemáticas

Oaxaca.- Con el propósito de impulsar las ciencias exactas en el Instituto de Estudios de Bachillerato del Estado de Oaxaca (IEBO), desde la investigación, capacitación y evaluación, la directora general del Instituto, licenciada Lucía Raquel Alberto Marín, inauguró el curso denominado Álgebra y Geometría para maestros de matemáticas en el nivel bachillerato, la mañana de este lunes, en las instalaciones de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** de Oaxaca.

Durante su intervención, felicitó a los 72 docentes que asistirán por espacio de una semana al curso, procedentes de 62 planteles ubicados en las ocho regiones de la entidad, quienes, sin duda, abundó, aplicarán sus conocimientos en el ámbito de las matemáticas en beneficio de 360 estudiantes del Instituto de Estudios de Bachillerato del Estado de Oaxaca.

Raquel Alberto detalló que la enseñanza de las matemáticas contribuye al desarrollo cognitivo de los estudiantes, por ello, para el Instituto es importante desarrollar acciones de capacitación en términos de esta área con personal experto, a fin de posibilitar una didáctica de las matemáticas a partir de las experiencias en espacios de conjunción de la acción educativa y el modelo de enseñanza aprendizaje

Dijo que, derivado de las reuniones de trabajo con la doctora Silvia Millán López, responsable de la Casa Matemática Oaxaca-Universidad Nacional Autónoma de México e investigadores de la **UPN**, el pasado 8 de noviembre de 2016, se estableció la implementación de los cursos y la integración de un proyecto colaborativo para el impulso de las matemáticas en el IEBO, en ese contexto se llevó a cabo un diagnóstico de los docentes respecto a los conocimientos sobre matemáticas y se eligió a los mejores para participar del 9 al 13 de enero del presente año en dicho curso.

Agradeció a Casa Matemática Oaxaca, así como al personal de la **UPN** sede Oaxaca, por el apoyo brindado para la realización del curso, ahí precisó, que se establecerán vínculos para constituir una alternativa que permita la mejora continua en los procesos de didáctica que cada docente realiza con sus estudiantes.

Cabe resaltar que en el curso se realiza de manera alterna en la Región del Istmo, en las instalaciones de la Universidad Interamericana para el Desarrollo, el cual fue inaugurado por el director del Plantel 10 Huamelula, licenciado Miguel López Guerra, en representación de la directora general del IEBO.

Los instructores de la región Istmo son doctor Ramiro Carrillo Catalán y doctor Quitzen Morales Meléndez; mientras que en Valles Centrales, el curso lo imparten la doctora Silvia Millán López y el doctor Erick Ignacio Díaz Ortiz.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIONAL	<a href="http://WWW.20MINUTOS.COM.MX">WWW.20MINUTOS.COM.MX</a>

## Migrantes mexicanos conservan uso de plantas medicinales

Estado de México.- A pesar de que la migración ejerce cambios sobre los saberes, usos y costumbres, los migrantes mexicanos mantienen gran parte de sus tradiciones, como los relacionados con el uso de plantas medicinales asociadas a su entorno natural, sostiene la Universidad Autónoma del Estado de México.

En su revista Huellas de la Migración, editada por el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la UAEM, los expertos Saúl Alejandro García y Rafael Guzmán Mendoza revelan el estudio en una comunidad del municipio de San José del Rincón, en el Estado de México.

Los investigadores exploraron el conocimiento relacionado con la herbolaria local como elemento de identidad cultural y arraigo territorial, pero también como un indicador de fortaleza cultural ante los factores externos que vulneran la identidad de los pueblos.

Los universitarios indicaron que en los años recientes se registró un desplazamiento de la región mazahua hacia las ciudades de México, Toluca y Querétaro, pero también hacia Estados Unidos.

Agregaron que eligieron dicha comunidad, debido a que presenta condiciones de migración importantes que obligan a las personas a trasladarse los centros urbanos y rurales de este país y Estados Unidos.

Los especialistas de la **Universidad Pedagógica Nacional** aseguraron que la investigación permitió obtener información sobre la importancia que tiene el conocimiento tradicional de las plantas medicinales y algunos recursos no maderables.

El estudio menciona que son las mujeres quienes más practican los saberes y conocimientos de las plantas medicinales, aunque también los hombres tienen dicho saber.

Sostuvieron que principalmente los adultos ostentan este saber, pues los jóvenes están alejados, y aunque el número de migrantes crece, ellos siguen conservando el conocimiento de las hierbas medicinales y las emplean a pesar del impacto con nuevas culturas.

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/176985/0/migrantes-mexicanos-conservan-uso-de-plantas-medicinales/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	CIENCIAS	2A

## Crean maestría la UNAM y la Universidad Pierre y Marie Curie

### DE LA REDACCIÓN

Las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) y Pierre y Marie Curie (UPMC), de Francia, impartirán de manera conjunta la maestría internacional en ciencias de la visión, con la cual los egresados obtendrán doble título, válido tanto en ese país europeo como en la República mexicana.

Esto se concretó durante una gira de trabajo de Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM, por el país galo.

En un comunicado se informó que los alumnos se graduarán del programa de maestría y doctorado en ciencias médicas, odontológicas y de la salud de la UNAM, así como de la maestría en ciencias, tecnologías, salud, mención biológica integrativa y fisiología, así como orientación en neurociencias de la UPMC.

En su gira, Graue Wiechers se reunió con Jean Chambaz, presidente de la UPMC Paris VI, con quien celebró la firma del convenio, con vigencia de cuatro años, que da origen a esta maestría.

### Proceso de estudio

Los estudiantes deberán cursar dos semestres en su universidad de origen y dos más en la universidad receptora. En la UNAM tendrán que cubrir 98 créditos correspondientes a 808 horas, mientras en la UPMC serán 120 créditos con mil 200 horas de estudio.

La maestría tiene asignaturas relacionadas con la comunicación celular en el sistema nervioso, enfoques experimentales en las neurociencias, además de estancias en laboratorios.

Ambas casas de estudios procurarán tener el mismo número de estudiantes de intercambio. Se comenzará con cinco alumnos y se evaluará incluir a más durante el segundo año.

Las universidades también podrán buscar financiamiento de programas educativos externos, como la Unión Europea y fundaciones nacionales de ciencia, así como apoyos adicionales para proyectos conjuntos.

El convenio añade que es de interés mutuo de ambas instituciones establecer relaciones de trabajo más cercanas en capacitación y aplicación del conocimiento científico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	ESTADOS	25

## La Autónoma de Nayarit, al borde del colapso financiero: rector

MYRIAM NAVARRO

Corresponsal

Tepic, Nay.

Sin aguinaldos y con la noticia de que a mediados de este año la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) enfrentará "graves problemas financieros" volvieron a sus labores catedráticos y personal administrativo de esa institución educativa.

Ayer por la mañana se concentraron en la explanada de la rectoría y decidieron no trabajar hasta el miércoles para organizarse.

El rector de la UAN, Ignacio Peña González, dijo que a pesar de que "se tocaron puertas" en la ciudad de México, no se logró conseguir recursos.

Indicó que espera que antes del 20 de enero sean pagadas las prestaciones de fin de año, aunque reconoció que no se cubrirán en su totalidad. "Estamos buscando que sea al menos la mitad", apuntó.

Entrevistado en la escalinata de la rectoría, Peña González precisó que se requieren 240 millones de pesos para dichos pagos y 60 millones para la nómina de la primera quincena de enero.

Entre algunos abucheos y silbidos, el rector expresó: "La universidad está al borde del colapso financiero, y eso es algo que debemos afrontar". Detalló que el presupuesto de la UAN es de mil 600 millones y tiene un déficit de mil 400 millones.

Subrayó que el presupuesto de este año "será insuficiente para pagar todos los compromisos de 2017; tenemos una deuda heredada muy alta, multas y recargos".

Agregó que la casa de estudios tiene adeudos con el Servicio de Administración Tributaria, el Instituto Mexicano del Seguro Social y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. "Si el Estado mexicano no acude al rescate de nuestra institución, nos veremos en problemas hacia el final del junio".

Peña González adelantó que solicitará una ampliación de presupuesto para operar. Mencionó que la investigación contra los responsables de la crisis financiera continúa y esperan el resultado para tomar medidas legales.

El ex rector Juan López Salazar fue denunciado por peculado y uso indebido de funciones. En su último año de rector de la UAN se desviaron más de 300 millones de pesos a dos cuentas bancarias a nombre de dos vigilantes. Las transferencias se realizaron entre marzo y diciembre de 2015.

Una auditoría del Órgano de Fiscalización Superior reveló que existen gastos sin comprobar por 583 millones de pesos. La fiscalía general giró orden de presentación contra López Salazar, pero ha trascendido que ya se encuentra en el extranjero.

La UAN cuenta con 30 mil alumnos y más de 6 mil empleados activos, jubilados y pensionados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIONAL	10

## INGRESAN A EDIFICIO INCENDIADO

ARCELIA MAYA

El edificio central de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Oaxaca (UABJO) fue abierto ayer luego de casi dos meses de permanecer cerrado, luego que un grupo de manifestantes quemó una puerta.

Estudiantes y catedráticos opositores a la designación de Miguel Ángel Ramírez como director de la Facultad, ingresaron al recinto y aplicaron exámenes ordinarios de fin de semestre.

Medios locales reportaron que el grupo encabezado por el ex director Jesús Villavicencio Jiménez constató además los destrozos causados durante el enfrentamiento que ocurrió el 17 de noviembre pasado.

Se expuso que tras el ingreso de los opositores, elementos de la Policía Auxiliar, que resguardaban el inmueble se retiraron del lugar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	1	15

## CREDITO EDUCATIVO **SANTANDER**-LAUDEX Presentan esquema de financiamiento para la universidad

Redacción

EL ECONOMISTA

**SANTANDER** UNIVERSIDADES y Laudex, sociedad financiera de objeto múltiple (sofom), formalizaron una alianza estratégica que busca ser una opción de financiamiento acorde a las necesidades de los futuros universitarios.

En un comunicado, ambas entidades expresaron su propósito de mejorar y facilitar el esquema de financiamiento educativo, y ampliar las posibilidades para que los jóvenes mexicanos estudien una carrera universitaria.

“El crédito educativo **Santander**-Laudex, hace posible que el estudiante tenga acceso a un producto financiero sencillo y rápido de contratar vía online (en la dirección <http://www.laudex.mx/>), y que puede ofrecerle hasta 100% de la colegiatura para estudiar en alguna universidad privada del país, con plazos de pago hasta de 12 años y tasas de interés de 12.5% anual”, detalla el documento conjunto.

Arturo Cherbowski, director ejecutivo de **Santander** Universidades y también director general de Universta, afirma que “ambas instituciones ya tenemos muchos años fortaleciendo el mercado del financiamiento educativo por nuestra parte, pero sin lugar a dudas esta alianza es una muy buena oportunidad para los futuros universitarios ya que, sumando esfuerzos, podemos ofrecer un producto mucho más provechoso para los jóvenes, con mejores tasas y que hará posible que muchos estudiantes mexicanos se conviertan en los líderes que tanto necesita nuestro país”.

Por su parte, Francisco Cordero, director general de Laudex, agrega que “como aliado estratégico de **Santander** Universidades, Laudex comprueba su

fortaleza como socio de negocios. Durante nuestros primeros seis años, hemos ido aprendiendo y perfeccionando nuestra operación para cumplir con nuestra razón de existir: detonar la educación, cambiar vidas”.

Ahora con **Santander** Universidades como socio, agrega el directivo, “podemos escalar nuestra oferta para que el proyecto universitario sea una meta totalmente alcanzable para todo joven mexicano, y que su talento no se vea truncado por alguna razón de carácter económico”.

Este crédito se suma a otros esquemas de financiamiento otorgados por entidades financieras como HSBC, BBVA Bancomer y Nacional Financiera (Nafin).

Asimismo, universidades como el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y la Universidad Panamericana (UP) ofrecen esquemas de préstamo en conjunto con distintas entidades para financiar una parte o la totalidad de la colegiatura de los universitarios.

[finanzaspersonales@economista.com.mx](mailto:finanzaspersonales@economista.com.mx)

# 100%

### DE LA COLEGIATURA

de una universidad privada de cualquier parte del país puede financiarse mediante este esquema.

# 12.5%

### ES LA TASA

de interés anual de este crédito, que puede contratarse vía Internet en la dirección [www.laudex.mx](http://www.laudex.mx).

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	1	5

# Llama Nuño a hacer de 2017 el año del cambio educativo

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, convocó a maestros y estudiantes a lograr que este 2017 sea el año del cambio y de la transformación educativa.

“Les quiero desear (...) que este sea un buen año y, juntos y de la mano de las maestras y maestros, logremos que sea el gran año del cambio y de la transformación educativa (...) para bien de nuestro país”, expuso ante alumnos de la escuela primaria Siete de Enero.

En su segunda visita a este plantel ubicado en la colonia Cove, perteneciente a la delegación Alvaro Obregón, el funcionario federal recordó que este lunes regresan a clases más de 26 millones de alumnos de

educación básica, luego del periodo vacacional de diciembre.

Por ello, Nuño Mayer deseó a alumnos y a académicos un feliz año 2017. “Que sea un año donde sean felices, se diviertan, conozcan, aprendan y que todo lo que quieran y sueñen sea una realidad”.

Comentó que esta escuela ha sido beneficiada con el programa Escuelas al CIEN, que apoya a los planteles para mejorar la infraestructura educativa, y recibió más de ocho millones 419 mil pesos para renovar sus instalaciones.

Nuño Mayer explicó que este programa prevé una inversión de 50 mil millones de pesos para dejar en buenas condiciones a más de 33 mil

escuelas en todo el país.

El titular de la SEP dijo que esta primaria simboliza y representa lo que se pretende lograr en todos los planteles educativos del país, pues es parte del cambio y de la reforma educativa.

Ello porque el plantel educativo cuenta ya con varios programas impulsados, como Escuelas al CIEN y Escuelas al Centro, además de que maneja un horario de tiempo completo, indicó Nuño Mayer, quien exhortó a seguir caminando juntos para lograr ese compromiso.

“Esto es la reforma educativa, no en palabras sino en la realidad, con mejores escuelas y el compromiso de que sigamos caminando juntos”, concluyó. (Notimex)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIÓN	9

# Maestros piden a Nuño más recursos

**TERESA MORENO**

[—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx](mailto:—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx)

En el regreso a clases después de las vacaciones de diciembre, profesores y directivos que ganaron su plaza en la evaluación docente reclamaron al titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, la falta de recursos para operar y que el examen no considera el contexto en el cual dan las clases.

El titular de la SEP encabezó el reinicio de actividades, tras las vacaciones escolares de invierno, en la escuela primaria “7 de enero”, en la Ciudad de México. Al término de la

ceremonia, Nuño Mayer se reunió con profesores y directivos que obtuvieron sus plazas mediante la evaluación docente.

En el encuentro, los profesores le reclamaron que en la evaluación no se considera el contexto en el cual tienen que dar clases, que es “demasiado teórico”, y que resultan insuficientes los cursos de capacitación de la SEP.

Nuño Mayer respondió a los docentes que la evaluación de desempeño genera parte de la información necesaria sobre las áreas que necesitan reforzamiento. “Muchas veces sólo se ve un lado de la evaluación: el número frío y el resultado final; siempre se magnifica y se quiere buscar lo malo y no lo bueno. Parte de los esfuerzos de este año es que la evaluación se vea como lo que es: una herramienta para tener un parámetro de qué estamos haciendo bien y cuáles son las áreas para mejorar”, indicó. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	12

**CEREMONIA EN LA SEP**

# DEVELAN RETRATO DE CHUAYFFET

Emilio Chuayffet Chemor, exsecretario de Educación Pública, acudió a la ceremonia en la cual se develó su retrato en la sede de Secretaría de Educación Pública (SEP), con la presencia del actual titular, Aurelio Nuño Mayer.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIÓN	10



**Salvador Jara Guerrero**

Subsecretario de Educación Superior de la SEP

# “México tiene déficit de ingenieros”

- Cada año se requieren 30 mil egresados
- Son de las carreras mejor pagadas

## ENTREVISTA

**TERESA MORENO**

—[justiciaysociedad@eluniversal.com.mx](mailto:justiciaysociedad@eluniversal.com.mx)

**M**éxico no está educando ingenieros para el desempleo, aseguró el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Salvador Jara Guerrero.

En entrevista con EL UNIVERSAL, señaló que independientemente de los cierres de empresas estadounidenses o la cancelación de inversiones en nuestro país, cada año se requieren 30 mil ingenieros para proveer a la industria manufacturera y a empresas automotrices, de los cuales México sólo está en condiciones de formar y egresar a 20 mil jóvenes.

Información del observatorio laboral de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), señala que de las 10 carreras mejor pagadas en el

país, dos corresponden a áreas de conocimiento relacionadas con la ingeniería. versiones son de empresas europeas y asiáticas.

Los egresados de ingenierías de vehículos de motor, barcos y aeronaves tienen percepciones mensuales de 14 mil 904 pesos; mientras que los egresados en carreras de las áreas de ingeniería industrial, mecánica, electrónica y tecnología, programas multidisciplinarios o generales tienen ingresos de 14 mil 11 pesos al mes.

La semana pasada, Ford anunció la cancelación de una inversión de mil 600 millones de dólares en San Luis de Potosí, entidad en la cual se construiría una nueva planta de montaje de vehículos y que generaría 3 mil 600 empleos.

Dijo que no habrá un impacto a los estudiantes de ingeniería especializados en el sector automotriz por la política del gobierno estadounidense, puesto que en México, la mayoría de las in-

**¿Qué tanto se van a ver afectados los estudiantes por las disposiciones del gobierno de Estados Unidos? ¿Llegará un punto en que no puedan encontrar empleo por el retiro de la inversión?**

—No creo que sea un problema, porque en las condiciones actuales tenemos menos ingenieros de los que se necesitan. Las carreras que estamos impulsando forman ingenieros con habilidades mucho más horizontales, que pueden moverse de un sector a otro: al mecatrónico, al aeroespacial, al automotriz e incluso al digital. Son jóvenes que pueden encontrar empleo en muchas empresas, no sólo en las estadounidenses. No tendría preocupación de que estemos formando ingenieros para el desempleo, creo que hay que seguir formando ingenieros y graduar más.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIÓN	10

### ¿Ven como una amenaza a la educación la política de Donald Trump de promover el retiro de inversiones?

—No es una amenaza. La mayoría de los trabajadores que contrata la industria automotriz estadounidense no son ingenieros, incluso es personal que no tiene grado de técnico. Realmente los puestos de ingenieros que ofrece la industria de ese país no son tantos. Hay que seguir promoviendo inversiones de la industria europea y asiática y, sobre todo, de empresas mexicanas. Hay intentos de empresas mexicanas para hacer más allá del ensamble, de ser más que maquiladores de coches: tenemos ingenieros muy capaces y podemos impulsar una industria más mexicana.

### ¿Para el empleo de ingenieros en San Luis Potosí, donde se cancelaron tres mil 600 posibilidades de empleo?

—No veo problema porque si se abriera esa empresa, de cualquier forma la contratación no sería inmediata. Estoy seguro de que habrá más contrataciones. En San Luis Potosí, Aguascalientes y todas las entidades que tienen vocación automotriz, el espacio que deja Ford rápidamente va a ser llenado por empresas que vienen de otro país.

### ¿Cuántos estudiantes van a empresas estadounidenses?

—Antes era la mayoría, el porcentaje llegó a ser de 80%, pero ha bajado porque se han incrementado las inversiones de otros países en México: China, Alemania y Francia están teniendo una importante presencia en el sector automotriz y en el aeroespacial. Tenemos una competencia muy fuerte de ambos sectores, de tal forma que los ingenieros que estaban en el automotriz podrían ser atraídos por el aeroespacial, porque son muy similares.

### ¿Cuántos jóvenes estudian ingenierías en el país?

—De los cuatro millones que tenemos en educación superior,

alrededor de una cuarta parte estudian ingeniería, es decir, que estamos hablando de casi un millón de jóvenes. De todas las ingenierías, las que tienen que ver con el sector automotriz son una décima parte, unos 100 mil estarían relacionados con el sector automotriz. A estos hay que dividirlos en cinco años, porque es lo que dura la carrera, al año estamos egresando alrededor de 20 mil ingenieros que podrían vincularse a la industria automotriz.

### ¿Qué tan rentable es estudiar una carrera para el sector automotriz?

Ahorita es muy rentable porque el sector automotriz tiene un requerimiento de 30 mil ingenieros del sector por año; 20 mil en general y 10 mil específicos para cosas muy concretas del sector. Nosotros estamos produciendo 20 mil al año, eso quiere decir que para satisfacer las necesidades del sector en este momento, tendríamos que incrementar el número de ingenieros que egresan de estas carreras, y en un número grande. Es gente muy buscada y se les ofrecen buenos salarios.

### ¿Dónde están concentrados los programas que están formando ingenieros para el sector automotriz?

—En todas prácticamente, porque todas las universidades autónomas del país ofrecen ingenierías que podrían vincularse con el sector automotriz, aunque no estén vinculadas de manera específica. Las zonas del país donde tenemos carreras de ingeniería vinculadas con el sector automotriz son en donde existe este potencial: el norte y el bajo.

Ahí nos apoyamos en las universidades politécnicas y tecnológicas, porque tenemos carreras específicamente de ingeniería automotriz. En las otras universidades, muchos de ellos se incorporan al sector automotriz aunque no se hayan especiali-

zados en este. Hoy, los jóvenes salen de la carrera con habilidades mucho más horizontales de tal forma que pueden insertarse a otros sectores.

### ¿Cuántos jóvenes se vinculan con el sector desde la universidad? ¿cuántos convenios existen con empresas?

Tenemos más de siete mil convenios en este momento. La capacidad de una empresa para dar formación dual: aceptar estudiantes desde la carrera y estarlos formando, las empresas están aceptando un número muy pequeño, cada una tiene un máximo de 30 estudiantes y un mínimo de ocho. ●

**“Las carreras que estamos impulsando forman ingenieros con habilidades mucho más horizontales, que pueden moverse de un sector a otro: al mecatrónico, l aeroespacial”**

**“La mayoría de los trabajadores que contrata la industria automotriz estadounidense no son ingenieros, incluso no tienen grado de técnico... los puestos que ofrece no son tantos”**

**“Ahorita es muy rentable [estudiar una ingeniería] porque el sector automotriz tiene un requerimiento de 30 mil ingenieros del sector por año; 20 mil en general y 10 mil para cosas concretas”**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	1	4

## Normalidad Frío reinicio de clases en más de 220 mil escuelas

Ayer lunes regresaron a clases 26 millones de alumnos de más de 220 mil planteles públicos y privados de todo el país, luego del periodo vacacional de diciembre.

También se reiniciaron actividades un millón 211 mil 782 docentes, de los cuales más de 166 mil son de planteles privados.

Asimismo, 23 millones 185 mil 754 alumnos cursan la educación básica en escuelas públicas, mientras que dos millones 571 mil 410 lo harán a través de planteles privados. De los alumnos de educación básica 12 millones 677 mil 640 son mujeres y 13 millones 79 mil 524 hombres.

En tanto del total de escuelas 89 mil 558 corresponden al nivel preescolar, 97 mil 481 a la educación primaria y 38 mil 880 a educación secundaria.

Desde el 2 de enero diversos planteles de educación básica reanudaron labores debido a la flexibilidad del Calendario Escolar 2016-2017 que hayan elegido

las comunidades educativas, ya sea de 185 o 200 días.

### Con entusiasmo y frío regresan a clases en la CDMX

Luego de las vacaciones decembrinas y pese al frío, ayer miles de estudiantes de la Ciudad de México regresaron con entusiasmo y ansiosos a clases, en medio del tráfico que caracteriza el horario previo a la entrada a las escuelas.

La “normalidad” regresó a las calles capitalinas, con tráfico y claxonazos en este regreso a clases, mientras niños y adolescentes se dirigían a sus planteles a bordo del transporte público, en automóviles particulares, bicicletas, motonetas o a pie para llegar a tiempo. La alegría, sobre todo de los estudiantes de secundaria, primaria y preescolar, caracterizó una vez más el retomo a la escuela de varios estudiantes quienes ya extrañaban a sus compañeros y amigos, las clases y hasta a sus maestros.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	REPÚBLICA	8

## EN BREVE

■ GUERRERO

### A CLASES UN MILLÓN 200 MIL ESTUDIANTES

#### El Sol de Acapulco

ACAPULCO, Gro. (OEM-Infomex).- Después de 19 días de **vacaciones** de invierno, y sin ningún tipo de contratiempo, ayer regresaron a las 12 mil 300 escuelas ubicadas en los 81 municipios de la entidad, más de un millón 200 mil estudiantes del nivel básico, de estos 18 mil son de la Región Acapulco-Coyuca.

El 40 por ciento de la población estudiantil de Zihuatanejo no regresó a clases como se tenía previsto, informó el director de Educación municipal, Luis Melchor Arizmendi, quien adjudicó la problemática al paro laboral de los transportistas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	REPÚBLICA	6

# Regresaron a clases 4.8 millones de estudiantes mexiquenses

## El Sol de México

POR GERARDO CAMPOS

**TOLUCA** Méx. (OEM-Informex).- Con el propósito de salvaguardar la integridad y seguridad de las personas con motivo del regreso a clases de 4.8 millones de estudiantes mexiquenses, principalmente ante los hechos recientes de inseguridad y vandalismo que se vivieron por varios días en diferentes municipios de la entidad, la Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana instrumentó un operativo con la participación de seis mil 442 elementos.

Al concluir el periodo vacacional decembrino 2016-2017, la CES, en coordinación con autoridades federal y municipales, se dio seguridad, protección y auxilio a estudiantes y a los poco más de 174 mil docentes de los 23 mil servicios educativos de la entidad.

Con el apoyo de más de mil 200 unidades móviles, los más de seis mil agentes estatales implementarán diversos operativos en torno a los centros educativos, así como las vialidades que conducen a ellos, con los que vigilaron las inmediaciones de los planteles escolares y prevenir la comisión de

ilícitos en el servicio de pasajeros mediante la aplicación del Plan Tres, Transporte Estatal Seguro.

En la primera parte del periodo escolar 2016-2017, en el marco del programa Escuela Segura, se llevan a cabo operativos de revisión a las mochilas de alumnos en todos los niveles educativos, lo que ha dado como resultado 11 morrales con resultado positivo en posesión de sustancias ilícitas, cigarrillos, gas lacrimógeno y equipo para descargas eléctricas.

El 9 de enero del presente año, más de 25.7 millones de alumnos del país regresaron a clases para dar continuidad al periodo escolar 2016-2017, de educación básica, públicas y privadas, incorporadas al Sistema Educativo Nacional.

Algunos padres de familia tuvieron temor al llevar a sus hijos, incluso en el caso en el que iniciaron cursos el pasado jueves 5 de enero, principalmente en escuelas de educación media, se permitió que los alumnos faltaran a clases ante el pánico generado con el vandalismo y saqueos que se dieron en 199 tiendas comerciales y departamentales así como con el rumor desatado en las calles sobre la presencia de golpeadores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIONAL	10

# Urgen a inculcar tecnología en niñas

SONIA DEL VALLE

En México sólo cerca del 9 por ciento de las niñas piensan estudiar una carrera de ingeniería o ciencias, en contraste con el 29 por ciento de los niños, de acuerdo con cifras de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Por ello, el secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, urgió a promover el espíritu de estudios de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas en las niñas.

“(Es) un área en donde típicamente las mujeres tienen un enorme déficit en términos de participación y por ello se trata de promover el espíritu STEM entre las niñas y jóvenes mexicanas”, expresó durante la presentación de la Red de Mentoras OCDE-México.

Gurría aseguró que el futuro de las sociedad está demandando habilidades en estas áreas de estudio, que están ligadas a la productividad y a los empleos mejor pagados.

Manifestó que en México, si bien se han dado pasos importantes para avanzar en la agenda de equidad de género, todavía hay grandes desafíos en la materia.

“Sólo 47 por ciento de las mujeres en edad de trabajar forman parte de la fuerza laboral, muy por debajo del pro-



Francisco Barrón

El secretario de la OCDE, José Ángel Gurría, acudió al lanzamiento de la iniciativa NIÑASTEM.

medio de la OCDE del 67 por ciento”, expresó en el Salón Hispanoamericano de la SEP.

Por su parte, el Secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, consideró fundamental impulsar desde el sistema educativo una verdadera equidad de género, lo cual permitirá a las mujeres tener las oportunidades para desarrollarse profesionalmente.

“Hay muchos problemas,

pero hay dos centrales que es donde nosotros queremos enfocar; por un lado, en la cantidad de mujeres que siguen sin estudiar o trabajar, es decir, el mayor porcentaje de los que son conocidos como ninis en México son mujeres, no hombres”, dijo.

Lo anterior, externó, se deriva sobre todo de roles sociales que se le han dado a la mujer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	1	4

## Piden extender programa de guarderías a madres adolescentes

Con el fin de que las madres adolescentes puedan continuar sus estudios y se integren al mercado laboral, la diputada Karina Padilla Ávila propuso extender la cobertura del Programa de Estancias Infantiles para Madres Trabajadoras, a este sector de la población.

La secretaria de la Comisión de Igualdad de Género, Karina Padilla Ávila, presentó un punto de acuerdo en el que también planteó que el Ejecutivo federal ejerza las atribuciones que le confiere la fracción III del artículo 12 de la Ley del Seguro Social, para que incluya a las madres que estudian en el seguro de guarderías.

Indicó que la propuesta prevé promover acciones que eviten que las niñas y las mujeres jóvenes deserten de la escuela a causa de un embarazo a temprana edad, y se les dé la posibilidad de independencia económica.

La diputada panista indicó que el embara-

zo adolescente y la maternidad temprana son considerados entre los principales factores que influyen en la deserción escolar de 280 mil adolescentes cada año, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Deserción de la Educación Media Superior.

Refirió que el sondeo publicado en 2012 por la Secretaría de Educación Pública (SEP), también concluye que la gestación y la unión temprana de parejas son la segunda causa por la que dejan de estudiar; la primera es la falta de recursos económicos.

Padilla Ávila destacó que es fundamental mejorar las condiciones y oportunidades para las niñas, adolescentes y jóvenes en el país, y ofrecer más apoyos a las que ya son madres, para que continúen sus estudios, y no trunquen su proyecto de vida porque carecen de recursos para pagar una guardería particular.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	1	4

# Deja IEMS dos meses sin pago a 80 trabajadores

## FRANCISCO CONTRERAS

Trabajadores del **Instituto de Educación Media Superior** (IEMS) protestaron frente a las oficinas de la dependencia por la falta de pago a cerca de 80 empleados.

En entrevista para CAPITAL-MEDIA, denunciaron que aunque la situación ya lleva dos meses, aún no les dan solución.

Añadieron que aunque han sido convocados por la Dirección para recibir el pago, al acudir les vuelven a negar los recursos afirmando que la titular del instituto, Dinorah Pizano, no ha firmado los pagos de dichos trabajadores contratados en la modalidad de

honorarios asalariados y que no está disponible para hacerlo ni para recibirlos.

Asimismo, destacaron que a las dos mesas de trabajo que han realizado con las autoridades, la Dirección General ha enviado en representación a varios asesores que, afirmaron, no figuran en ningún cargo ni tienen nombramientos en la dependencia.

En tanto que tras asegurar que desde noviembre se han visto afectadas 200 familias de empleados, aseguraron que hoy por la mañana volverán a ir a la dependencia para que les resuelvan su situación laboral o que les den una audiencia con Pizano.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	ESTADOS	15

# Distinguen a maestro por 50 años de difundir el maya

► El Congreso de Yucatán entrega a Elly Marby Yerves el reconocimiento "Diputado profesor Pánfilo Novelo"

[ NÉSTOR CAMPOS EN YUCATÁN ]

Por sus más de 50 años como misionero cultural, Elly Marby Yerves Ceballos se hizo acreedor al reconocimiento "Diputado profesor Pánfilo Novelo Martín", que otorga el Congreso de Yucatán a personas que dedican su vida a la educación y defensa de los derechos del pueblo maya.

En sesión solemne celebrada ayer por la mañana en la sede del Poder Legislativo yucateco, el docente recibió el galardón de manos del secretario General de Gobierno, Roberto Rodríguez Asaf, quien acudió a esta cere-

monia en representación del gobernador Rolando Zapata Bello.

Al ofrecer un mensaje desde la tribuna, el profesor celebró que legisladores y autoridades estatales trabajen para mantener al día los marcos legales que dan su propio lugar al pueblo maya, promover cultura y educación, así como acercar servicios a los rincones más alejados de la entidad.

En presencia de la titular de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso local, Celia Rivas Rodríguez, Yerves Ceballos solicitó la creación de un instituto exclusivo para

la investigación, preservación y práctica del idioma maya, dada la importancia de que continúe la difusión de esta cultura milenaria.

"Recibo con humildad este reconocimiento, en nombre propio y en nombre del pueblo maya. Lo recibo también como maestro misionero y en nombre de todos aquellos que dedicamos parte de nuestra vida en las Misiones Culturales, que se ocupan de ir a dar educación a las comunidades más apartadas", señaló ante el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Marcos Celis Quintal.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	REPÚBLICA	7

## EN BREVE

### ■ SAN JUAN DEL RÍO SURGE FALSA CONVOCATORIA SOBRE CIERRE DE ESCUELAS

**El Sol de San Juan**  
DEL RÍO

SAN JUAN DEL RÍO, Qro. (OEM-Infomex).- El **Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE)**, Sección 24, a través del coordinador de la zona IV, Perfecto López Jiménez, alertó a los padres de familia sobre las falsas convocatorias para el cierre de escuelas en San Juan del Río, a manera de protesta por el incremento en el precio de los combustibles, por ello pidió llevar a los estudiantes de manera habitual a sus jornadas escolares.

El dirigente del **magisterio** en la región, afirmó que este fin de semana circuló en redes sociales una publicación presuntamente hecha por el **SNTE** Sección 15, perteneciente al estado de Hidalgo, en donde se anunciaba de la suspensión de clases en las escuelas de aquel estado para protestar contra del "gasolinazo", extendiéndose a Querétaro, sin embargo, ayer por la mañana se realizó una mesa de trabajo con instancias sindicales para aclarar que no se tienen consideradas estas acciones como parte de las manifestaciones en contra del aumento al precio de las gasolinas.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	REPÚBLICA	5

**EXIGEN PLAZAS BASES PARA MIL EGRESADOS**

# Normalistas secuestran autobuses y bloquean en el IEEPO

**El Sol de México**

POR VÍCTOR CASTILLO

CORRESPONSAL

OAXACA, Oax. (OEM-Informex).- Estudiantes normalistas secuestraron unidades del transporte público para bloquear el cruce del Instituto Estatal de Educación Pública (IEEPO) para dar cobertura con esta movilización a la mesa de negociación que su dirigencia mantuvo con autoridades locales.

Los integrantes de la **Coordinadora** Estudiantil Normalista del Estado de Oaxaca (CENEO) indicaron que esperan tener respuestas positivas al pliego de

demandas en este primer acercamiento con las autoridades.

Respaldados por un grupo de mentores de la sección 22 de la **Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE)** exigen se dé cumplimiento a una minuta de acuerdos que se tienen desde la administración anterior.

"Exigimos la contratación inmediata con plazas bases para los más de mil compañeros recién egresados de las 11 escuelas normales, ya que desde el pasado 15 de mayo que hemos apoyado al magisterio no se ha entablado una mesa de negociación con el Gobierno para tratar nuestras demandas", sostuvieron.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	PP Y 5

## PADRÉS, EL QUE MÁS REPORTES DEBE ACLARAR

# 75 mil mdp de estados, bajo la lupa de la ASF

**De 2011 a 2014 se generaron tres mil 194 reportes que pueden derivar en denuncias penales**

**POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA Y TANIA ROSAS**

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) tiene en la mira a los gobiernos de las 32 entidades federativas del país por el gasto irregular de 75 mil 517 millones 600 mil pesos.

La revisión de esos recursos, a través de auditorías realizadas entre 2011 y 2014 a todos los fondos y programas federales en manos de los gobiernos locales, ha generado tres mil 194 acciones de seguimiento que pueden convertirse en denuncias penales.

Sonora es el estado con más acciones de seguimiento, con 239, relacionadas con el exgobernador panista Guillermo Padrés. En tanto, Veracruz es la entidad que más debe explicar, pues sus 148

reportes suman 17 mil 632 millones de pesos; le sigue Michoacán con 12 mil 595 millones 600 mil pesos por comprobar y Jalisco, que debe justificar satisfactoriamente el uso de seis mil 153 millones 700 mil pesos.

Ayer, **Excelsior** reveló que los actos de corrupción de los gobiernos de 26 entidades federativas causaron en una década un daño al erario federal y estatal por 245 mil 895 millones 62 mil 848.16 pesos.

**PRIMERA | PÁGINA 5**

## AUDITORÍA BUSCA ANOMALÍAS

# HAY BAJO SOSPECHA 75 MMDP

**Autoridades realizan tres mil 194 acciones de seguimiento en los estados, que de no aclararse de manera correcta provocarán la presentación de denuncias penales por daño patrimonial**

Derivadas de las auditorías realizadas entre 2011 y 2014 a todos los fondos y programas federales que se entregan a los gobiernos de las 32 entidades del país, estas tres mil 194 acciones de seguimiento se actualizan con frecuencia, en la medida en que los responsables de las finanzas estatales solventan las observaciones de la Auditoría.

A pesar de que Sonora es la entidad con el mayor número de acciones de seguimiento, con 239, relacionadas con el exgobernador panista Guillermo Padrés es el estado de Veracruz el que tiene el mayor monto en riesgo de generarle un mayor número de denuncias de hechos por actos de corrupción, al sumar 17 mil 632 millones de pesos, en 148 acciones a las que le da seguimiento.

Ayer, **Excelsior** reveló que de acuerdo con la información oficial de la Auditoría Superior de la Federación, Veracruz es la entidad que más daño patrimonial federal causó por sus actos de corrupción, al sumar 56 denuncias penales por actos de corrupción durante los gobiernos de Fidel Herrera y Javier Duarte; 18 son por simulación de reintegros, que implican un total de 35 mil 421 millones 700 mil pesos y 38 denuncias restantes son por 21 mil 240 millones 984 mil 459.19 pesos.

Si el actual gobierno de Veracruz, encabezado por Miguel Ángel Yunes Linares no solventa las observaciones de la Auditoría, el número de denuncias en contra de los gobiernos de sus antecesores aumentará en perjuicio del patrimonio de los veracruzanos.

Michoacán es la entidad número dos en el monto de dinero federal que le entregó la Secretaría de Hacienda, entre el 2011 y 2014, y que la revisión de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) generó 208 acciones que están en seguimiento, para comprobar que se utilizó de manera correcta un total de 12 mil 595 millones 600 mil pesos.

**POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA Y TANIA ROSAS GUTIÉRREZ**  
nacional@gtmm.com.mx

**L**a Auditoría Superior de la Federación (ASF) tiene bajo la lupa el manejo de 75 mil 517 millones 600 mil pesos gastados de manera incorrecta por las 32 entidades del país y que generaron la existencia de tres mil 194 acciones de seguimiento, que de no aclararse satisfactoriamente provocarán la presentación de denuncias penales por daño patrimonial federal.

Involucrados en escándalos públicos de corrupción, a raíz del cambio en sus gobiernos, estados como Durango y Quintana Roo no tienen ninguna denuncia penal en su contra por corrupción en manejo de dinero federal.

Sin embargo, la Auditoría Superior de la Federación realiza 81 acciones de seguimiento a Durango, por el manejo irregular de dos mil 745 millones 500 mil pesos en el gobierno de Jorge Herrera Caldera y 109 al gobierno de Roberto Borge, de Quintana Roo, por dos mil 98 millones 500 mil pesos.

**EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	5

Jalisco está en el tercer lugar en monto de dinero que debe comprobar, también consecuencia de las revisiones realizadas entre 2011 y 2014, pues las 205 acciones en seguimiento implican un total de seis mil 153 millones 700 mil pesos.

Chiapas está en el cuarto lugar con el mayor monto de presupuesto federal bajo la lupa de la ASF, con 114 en seguimiento, que implican tres mil 785 millones 300 mil pesos, a ella le sigue el Tabasco que gobernó Andrés Granier y que ahora administra Arturo Nuñez, pues suma 140 acciones en seguimiento, que representan tres mil 546 millones de pesos.

Al igual que ocurre con las denuncias penales que enfrentan ya estos gobiernos estatales, son los programas educativos, de salud y de seguridad pública, que reciben dinero federal, los que acumulan el mayor número de manejo financiero irregular, con el pago de sobrepagos de medicamentos, de aviadores, de licencias sindicales irregulares y el desvío de los recursos para pagar otras cuentas, ajenas a la materia de etiquetación de origen federal.

Oaxaca de Gabino Cué, quien hace sólo unas semanas concluyó su gobierno, tiene vivas 115 acciones de seguimiento por parte de la ASF, que involucran un total de tres mil 376 millones 300 mil pesos, por pagos irregulares a los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Guerrero afronta 152 acciones de seguimiento a la forma de manejo de dos mil 243 millones 200 mil pesos, desde 2011, cuando estuvo en manos del PRD y hasta 2014, periodo en que ha registrado un fuerte activismo de maestros que exigen más derechos laborales.

Como ya lo informó ayer este diario, a pesar de ser las entidades con los mayores niveles de rezago social, tanto en calidad educativa, como en servicios de salud y acceso a los servicios básicos, justamente

los estados como Oaxaca, Michoacán, Chiapas y Tabasco registran los mayores niveles de corrupción en el manejo de las finanzas del estado y los recursos federalizados.

Sinaloa, gobernado por Mario López Valdés hasta 2016, en los últimos seis años, enfrenta ocho denuncias penales por un monto total de 7 mil 381 millones 894 mil 200 pesos. Pero además, tiene bajo vigilancia otros dos mil 931 millones 400 mil pesos, en 127 acciones de seguimiento.

Zacatecas es otro estado que está en medio de la polémica, por señalamientos de corrupción en el gobierno de Miguel Alonso Reyes, principalmente a raíz de denuncias penales presentadas por legisladores estatales. Hasta el momento, sin embargo, Zacatecas enfrenta 11 denuncias penales por manejo irregular de dinero federal, interpuestas por la ASF, que implican un monto de cinco mil 709 millones de pesos; pero además, la Auditoría tiene abiertas 151 acciones de seguimiento por otros dos mil 201 millones 100 mil pesos, que pueden generar otras denuncias de hechos, si no las solventan de manera correcta.

Nuevo León, cuyo exgobernador Rodrigo Medina enfrenta denuncias por actos de corrupción, interpuestas por el actual gobierno de Javier Rodríguez, tiene vivas seis denuncias por actos de corrupción, interpuestas por el actual gobierno de Javier Rodríguez, tiene vivas seis denuncias de hechos presentadas por la ASF por 950 millones 200 mil pesos, pero ya las aclaró. Además, le realizan 114 acciones de seguimiento para verificar el gasto de mil 411 millones 500 mil pesos, que de no aclararse de manera satisfactoria generarán la presentación de denuncias de hechos.

El estado de Guanajuato se sumó a la polémica pública por los malos manejos de las finanzas estatales, a raíz de denuncias públicas hechas por políticos de oposición y organizaciones sociales; ya tiene cuatro denuncias penales por nueve mil 345 millones 552 mil 600 pesos, pero

ahora tiene 177 acciones de seguimiento que implican mil 558 millones 300 mil pesos.

Otro gobierno que ha sido acusado de actos de corrupción es Baja California, que suma 27 años de ser gobernado por el PAN; hasta el momento tienen dos denuncias penales por un daño patrimonial de cinco mil 438 millones 500 mil pesos y 96 acciones de seguimiento que representan dos mil 702 millones 600 mil pesos.

Baja California Sur tiene 14 denuncias de hechos por actos de corrupción en relación a cinco mil 740 millones 778 mil 600 pesos, así como 128 acciones de seguimiento por mil 624 millones 500 mil pesos.

**VAN POR MÁS DENUNCIAS PENALES**

Las 32 entidades federativas enfrentan un total de tres mil 194 acciones de seguimiento, por el manejo irregular de 75 mil 517 millones 600 mil pesos

ENTIDAD	ACCIONES	MONTO	ENTIDAD	ACCIONES	MONTO
Aguascalientes	55	46,700,000	Morelos	106	1,509,700,000
Baja California	96	2,702,600,000	Nayarit	97	810,200,000
Baja California Sur	128	1,624,500,000	Nuevo León	114	1,411,500,000
Campeche	56	342,000,000	Oaxaca	115	3,376,300,000
Chiapas	114	3,785,300,000	Puebla	45	245,500,000
Chihuahua	53	524,600,000	Querétaro	25	233,200,000
Ciudad de México	24	329,700,000	Quintana Roo	109	2,098,500,000
Coahuila	89	920,400,000	San Luis Potosí	58	212,000,000
Colima	62	702,000,000	Sinaloa	127	2,931,400,000
Durango	81	2,745,500,000	Sonora	239	1,144,500,000
Estado de México	11	1,855,500,000	Tabasco	140	3,546,000,000
Guanajuato	177	1,558,300,000	Tamaulipas	35	82,100,000
Guerrero	152	2,243,200,000	Tlaxcala	56	123,500,000
Hidalgo	82	270,100,000	Veracruz	148	17,632,000,000
Jalisco	205	6,153,700,000	Yucatán	36	85,000,000
Michoacán	208	12,595,600,000	Zacatecas	151	2,201,100,000

## **OPINIÓN**

### **SEP**

**Columna Aquí en el Congreso (La Prensa, p. 15)**  
**Columna Rozones (La Razón, p. 2)**  
**Columna Sube y baja (El Gráfico, p. 14)**  
**Columna Del ABC Político ( El Sol de México, p. 9)**  
**Columna Poder y dinero (Diario Imagen, p. 10)**  
**Columna Desde el portal (Diario Imagen, p.8 )**

### **SECTOR EDUCATIVO**

**Artículo La ciencia en la Ciudad de México / Javier Flores (La Jornada, p. 3)**  
**Artículo Cría cuervos... / Federico Reyes Heróles (Excélsior, p. 14)**  
**Artículo El cambio que ya comenzó / Max Cortázar (Excélsior, p. 15)**  
**Artículo La cuesta de enero / Rafael Marín (El Sol de México, p. 15)**  
**Columna Desde cabina / No hay de otra (Excélsior, p. 18)**  
**Artículo Las propuestas de la IP para la obtención de los ODS /Roberto Delgado Gallart (El Economista, p. 29)**  
**Columna Estrictamente personal / Las semillas de la ira. (El Financiero, p. 42)**  
**Columna Bajo Reserva / ¿Bajan a Del Mazo del Edomex? (El Universal, p. 2)**

### **SNTE/CNTE**

**Columna Efectos secundarios / Última instancia (El Economista, p. 33)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	INFORMACIÓN GENERAL	15



• Sin respuesta a gobernadores por  
gasolinazo

AURELIO NUÑO llamó romper el impedimento de crecimiento de la mujer y fomentar el respaldo para que puedan alcanzar los logros como mujeres profesionistas. Desde luego que es un gesto que es más que bien visto por la sociedad, pues el mismo titular de la SEP que sigue en la promoción de nuevo modelo educativo, destacó la capacidad de las mujeres que además de atender su profesión o sus horarios de labores, también lo hacen en sus hogares, algo más que destacable.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	LA DOS	2

# Rozones

## Chuayffet, al cuadro de honor

Se develó en la Secretaría de Educación Pública, la pintura del exsecretario, **Emilio Chuayffet**. Desde ayer ya figura con las de sus antecesores en el salón Nishizawa de la dependencia. Durante la ceremonia **Aurelio Nuño**, actual titular de la SEP, calificó a su predecesor como un hombre brillante provisto de una trayectoria profunda.

## Nuevas carreras en la PF

La noticia es que la Comisión Nacional de Seguridad, a cargo de **Renato Sales**, abrió la licenciatura en ciencias policiales y la maestría en seguridad hemisférica, ambas avaladas por la SEP. Con estas carreras, explicó Sales, se busca fortalecer el quehacer policial y formar parte de un proceso permanente de desarrollo profesional para los elementos de la Policía Federal.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	VOCES	14

## SUBE Y BAJA



**IGUALDAD.** Aurelio Nuño, secretario de Educación Pública, presentó el programa a través del cual científicas visitarán escuelas para motivar a las niñas a estudiar carreras relacionadas con la tecnología.



**El Sol de México**

# Del ABC Político

\*¿Se Avecina un Cisma Político Dentro del Tricolor?

\*Aspirantes a Los Pinos Reman a Contra Corriente

\*Los Jóvenes Inconformes con las Políticas de hoy

\*Perdida la Figura del Independiente, por "El Bronco"

GERARDO LAVALLE

**A**.- Comenzó la cuenta regresiva en materia político-electoral.

Antes de entrar de lleno al tema, déjeme decirle que en la última entrega de 2016, escribí del control que Manlio Fabio Beltrones tiene en cuando menos el 50% del Consejo Político del PRI, en donde se tomarán las decisiones de cómo, cuándo y quién abanderará al tricolor en la presidencial.

El cómo se conoce y son dos mecanismos que podrían utilizarse: decisión cupular, es decir, del Consejo Político Nacional y los Consejos estatales o por elección abierta de los militantes.

El cuándo, aun está por definirse.

El quién... ahí está el problema serio.

¿Y que tiene que ver Beltrones en todo esto?

¡Mucho!

En la pasada elección de candidato presidencial de parte del PRI, se avizoraba que sería Enrique Peña Nieto. Vaya, era una candidatura cantada, natural.

Sin embargo, Beltrones la enfrentó.

Comenzó con la gran pregunta: ¿para qué queremos el gobierno?

Retomaba el concepto de Jesús Reyes Heróles: primero el programa, después el hombre.

Y no obstante ser un político de peso pesado, Beltrones tuvo que ceder sus espacios ante el empuje de Peña Nieto. Todavía como senador de la República y a pesar de contar con una bancada reducida, Beltrones marcaba la agenda política y presentó la iniciativa para reformar la Constitución y que se establecieran los gobiernos de coalición. Sin

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	MISIÓN POLÍTICA NACIONAL	9

embargo, no transitó sino hasta la puesta en marcha del Pacto por México.

Fue en diciembre de 2013 cuando Beltrones vio plasmada su propuesta. Está ya en el artículo 89.

No obstante haber transcurrido dos años completos de existir la figura, no existe ley reglamentaria y por lo tanto es "letra muerta".

Para el presidente Peña Nieto la segunda vuelta —no vota aún— y los gobiernos de coalición son "política ficticia". No para Beltrones que ha encontrado eco en los senadores del PRD y del PAN, si bien en el PRI no se rechaza abiertamente si se pliegan a la línea de Los Pinos.

El sonorenses si ha sido convocado por el alto mando del partido, es decir, por la casa Presidencial, para analizar la posibilidad de empujar la ley secundaria de los gobiernos de coalición, aunque no se conoce formalmente a qué posible acuerdo se ha llegado.

Una fuente cercana al PRI reveló a esta columna que Beltrones no abandonaría el PRI aun y cuando no prospere su propuesta.

De esta manera responde al comentario de que con el control de cuando menos del Consejo Político Nacional podría generar un cisma político dentro del PRI, similar al registra-

do con la salida de Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Rodolfo González e Ifigenia Martínez, en 1987.

"Beltrones no abandonará el PRI por ningún concepto", dice la fuente.

Lo que no se aclara, no por lo menos en la conversación con la fuente, es qué actitud asumirá el exdirigente nacional del tricolor, si con el correr de los meses siguientes sus opiniones no son tomadas en cuenta.

¿Cuáles son sus opciones?

Con la mirada puesta en 2018, solamente hay dos formas: ser senador o diputado federal.

Y la tercera, tampoco legislada, es lograr la jefatura de gabinete, otra propuesta de Manlio Fabio Beltrones que está bajo el hielo.

Este año será en el que se definan muchas de las posiciones políticas que tendrán que ver con la sucesión presidencial en el partido que hoy gobierna.

**B**.- Remar contra la corriente parece ser el destino de quienes se han apuntado a la precandidatura presidencial para el próximo año.

Diga usted si no: Miguel Ángel Osorio Chong, Aurelio Nuño Mayer, José Antonio Meade Kuribriña, Luis Videgaray Caso o el "caballo negro" —si existe— no cuentan con el respaldo del llamado voto duro y menos de la sociedad en su conjunto, no por ser quienes son, sino por el partido en el que militan.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	MISIÓN POLÍTICA NACIONAL	9

Los jóvenes, los que votarán por primera ocasión y lo harán por segunda, tercera, no están conformes con las políticas aplicadas por la actual administración y están decididos a demostrar que tienen el poder mediante el voto universal y secreto.

Del lado del PAN, Rafael Moreno Valle Rosas, María Zavala Gómez del Campo, Ricardo Anaya Cortés y el coiado Ernesto Ruffo Appel, están enfrentados entre ellos, no se advierte mecanismo de avenencia para unificarlos a fin de contar con un candidato de unidad y fuerza para ir a la cabeza en pos de la recuperación de Los Pinos, en los últimos dos de sus militantes residieron durante 12 años.

Por el PRD el panorama es crítico: su única posición la representa Miguel Ángel Mancera Espinoza y sus candidatos están devaluados en cualquier bolsa política. En la arena del perredismo no se encuentra a nadie que pudiera hacer valer la lucha presidencial. Y quizá lo peor sea saber que la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, el espacio más conquistado desde hace 19 años, está en riesgo de ser arrebatado.

Y en Morena Andrés Manuel López está seguro de que encontrará en la boleta electoral del 2018, pero no tiene posibilidades de obtener el triunfo. Las cifras de sus votaciones indican que no más del 13 por ciento de preferencias electorales le alcanzaría para apoltronarse en la Silla del Águila.

La figura de independiente se perdió gracias al comentario del primer gobernador que llega cobijado por el PRI, Jaime Rodríguez Calderón. El mandatario de Nueva España ha mentido hasta el cansancio y ya logró lo que nadie pudo lograr a todos sus gobernados en su contra.

**E**.- Los escenarios están puestos y los actores buscan el papel que deben interpretar.

¿Con cuál harán vibrar a los ciudadanos?

Las renuncias en el Gabinete son, por regla general, un aliciente para el ciudadano que se siente agredido por las acciones del funcionario. Sin embargo, no se espera que se conviertan en el detonador para que el PRI tenga un candidato ganador.

Los que juegan en todos los partidos, saben que solamente uno, en cada partido, será el abanderado.

Y los otros, con méritos o no pero que se encuentran en el análisis político, tendrán que aceptar ser o villanos o actores de carácter.

Algunos, incluso, se conformarán con ser actores y actrices de reparto.

Del director de escena, ni hablar. Solamente los compactos grupos copulares saben a quienes contratarán y qué guión les darán para triunfar en la obra.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	OPINIÓN	10

## PODER Y DINERO

### Politiquería e incomunicación



**Por Víctor  
Sánchez Baños**

*Cada uno de los movimientos de todos los individuos se realizan por tres únicas razones: por honor, por dinero o por amor.*

*Napoleón I (1769-1821) Napoleón Bonaparte. Emperador francés.*

En macroeconomía, la decisión de aumentar el precio de los combustibles, es correcto. Sin embargo, los asesores en materia económica del presidente Enrique Peña Nieto no miden variables sociales clave para la estabilidad social del país entero.

Primero, históricamente el incremento en combustibles es terriblemente inflacionario. Esto daña la economía de los más necesitados; de los más pobres.

Segundo, en el ánimo colectivo la corrupción invade a todas las esferas del gobierno (federal, estatal y municipal); demandar más sacrificios económicos denota incongruencia entre la realidad económica y el sentimiento de la sociedad.

Por si fuera poco, la capacidad del gobierno para comunicar es desastrosa. Afirmar que el aumento a energéticos mantiene los programas sociales y sin esos recursos se cerrarían escuelas, como aseguró el titular de la SEP Aurelio Nuño, va contra la lógica del colectivo.

Esto jamás lo entenderá quien ve dañado su patrimonio y especialmente su canasta para sobrevivir.

Aunado a todo lo anterior, la sociedad ve con sospecha que la clase política se dedique a azuzar a grupos afines para crear un clima de miedo mediante el saqueo y la violencia.

Así se desvirtúan las manifestaciones pacíficas. Es una estrategia que manchan tanto PRI, PRD y Morena. Al final

ro mantiene una postura dura antigubernamental en otros canales, como las redes sociales. Este tipo de acciones sólo son paliativos temporales y no definitivos, ya que el malestar continúa creciendo.

Incrementar el precio de los combustibles es, por todas sus aristas, un rotundo error, cuando se mantienen despilfarros en organismos ligados a partidos, como el INE que gasta enormes sumas de dinero aunque no hayan elecciones; Congresos que despilfarran en superficialidades; o Tribunales que usan incalculables cantidades de dinero en negocios sin transparencia y, por si fuera poco, en Sedesol continúan los derroches burocráticos como en otras dependencias gubernamentales.

Acabar con despilfarros evitarían incrementos en los combustibles y disparos inflacionarios, que podrían convertirse en "incontrolables". Ahí les duele a gobierno y partidos. La inflación daña a la inmensa mayoría de

los mexicanos.

Por cierto, nada nuevo en el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y Protección de la Economía Familiar, que acordaron el gobierno federal, empresarios y trabajadores para enfrentar el "gasolinazo". Son medidas que deberían tomarse todos los días; no sólo durante las crisis.

**PODEROSOS CABALLEROS.** - Los políticos que se benefician con el incremento en las gasolinas, lo critican. Pero, no toman medidas contundentes. Únicamente, esos políticos hacen reuniones como las de la Conago, que encabeza Graco Ramírez. Sólo el gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, tomó varias medidas fiscales como disminuir impuestos. Fueron acordadas con grupos sociales y especialmente empresarios. Buena decisión.

\*\*\* Impactó la decisión del gobernador de Coahuila, Rubén Moreira, de disminuir o desaparecer 108 impuestos. Esa es una estrategia al estilo Trump.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	OPINIÓN	10

lismo en días pasados, el senador por Chiapas, Luis Armando Melgar, exhortara en la Comisión Permanente del Congreso y ante el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, a tomar medidas inmediatas que protejan el empleo.

Las pérdidas para los comerciantes son millonarias y no se vale que sean absorbidas por empresarios y miles de empleados.

\*\*\* A partir de ayer, en varios municipios y estados del país, entró en vigor el número 911 para emergencias. Esto lo promovimos en este espacio desde hace varios años. Un número que sea único para emergencias en todo el país y sirva eliminar decenas de números, difíciles de memorizar.

**AL FINAL DE CUENTAS:** Buenas calificaciones tienen dos créditos del municipio de Ecatepec tanto con Banobras, que lidera Abraham Zamora, con 463 millones de pesos y BBVA, de Luis Miaja, por 220 millones. El ayuntamiento que

preside Indalecio Ríos Velásquez, tiene buena calificación de Fitch & Ratings heredada por la calidad crediticia del Estado de México, al ser el originador de los recursos del Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal, que respalda los créditos. Además, Ecatepec cuenta con un nivel de endeudamiento bancario de largo plazo bajo en relación con sus ingresos disponibles, términos y condiciones favorables de la deuda de largo plazo, misma que fue refinanciada como parte del Programa Especial de Apoyo Financiero llevado a cabo por el Edomex, que lidera Eruviel Ávila.

**RESPONSABILIDAD SOCIAL CORPORATIVA.-** Grupo LALA, que dirige Scot Rank, entregó 80 mil cuartitos de litro de leche para acompañar la monumental Rosca de Reyes de 1,440 metros del zócalo capitalino que forma parte de la campaña "En Invierno Contigo" del Gobierno de la CDMx, de Miguel Ángel Mancera.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	CAPITAL	8

## DESDE EL PORTAL

# Saqueadores



Por Ángel Soriano

Hasta un perrito le entró al saqueo en un centro comercial, en tanto que fuera de las protestas de fin de año, en pleno Día de Reyes padres de familia hicieron lo propio en una juguetería de Tecámac, como una demostración fehaciente de que cunde el mal ejemplo.

El pueblo mexicano ha visto que los ex gobernadores de Veracruz, Chihuahua y Sonora saquearon no sólo las arcas sino se apoderaron de todo lo que encontraron.

No se trata de justificar, pero las evidencias están a la vista: Si un gobernador despoja a su estado de sus riquezas, los habitantes de las zonas deprimidas de las grandes y medias ciudades de la República salen de sus hogares sin servicios para sustraer de los almacenes lo que puedan, aun a la

vista de las cámaras de televisión, de los celulares y de los videos; a la luz pública llenan las cajuelas de sus camionetas; abordan taxis, mototaxis, bicicletas y carritos de los mismos centros comerciales y se llevan lo que pueden.

En México no hay justicia, aseguran, los delincuentes agarrados in fraganti, pues al final de cuentas serán liberados. Así han liberado y liberan a otros. Confían en la impunidad, se refugian en el anonimato.

Si en México todos roban, aseguran y los colonos ¿por qué no?, “sí, robamos poquito”, diría el edil de San Blas, el pintoresco “Layín” que también quiere ser gobernador de Nayarit, para robar más, seguro.

### TURBULENCIAS

#### Revertiremos la salvajada: ANAC

El aumento a los precios de las gasolinas demuestra una gran falta de sensibilidad social del gobierno, confirma una preocupante lejanía con la gente, de las familias, señaló Enrique Vargas del Villar, presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes; “nosotros como alcaldes sí conocemos las necesidades inmediatas de los vecinos: una medida tan dañina como este tóxico gasolinazo es la últi-

ma de las decisiones que el gobierno debería haber tomado en un contexto económico tan complicado como el actual, pero no nos vamos a quedar con los brazos cruzados, y buscaremos coadyuvar por todas las vías necesarias, para revertir esta salvajada de aumento, que a todos perjudica, y que no quede paralizada la economía, ni la actividad laboral de millones de mexicanos, señaló el líder de la ANAC... El Programa Escuelas al CIEN de la SEP ha generado más de 93 mil empleos, en el avance del plan para mejorar 33 mil planteles en todo el país, informó el director general del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed), Héctor Gutiérrez de la Garza, agregó que desde el inicio del programa se ha trabajado conjuntamente con el sector de la construcción para alcanzar las metas establecidas, y en 2016 se generaron esos empleos para albañiles, pintores, plomeros y electricistas, entre otros, con un impacto positivo en las familias mexicanas.

“De manera coordinada con las delegaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción hemos avanzado en los trabajos de reha-

bilitación en los planteles, para cumplir con la meta fijada, dijo... El secretario de Gobierno de Oaxaca, Alejandro Avilés, dio posesión a Adolfo Maldonado Fuentes como Subsecretario de Gobierno; José Luis Echeverría Morales como Subsecretario de Desarrollo Político, María del Carmen Ricárdez Vela, Subsecretaria de Fortalecimiento Municipal; Joaquín Velázquez Ceballos, Subsecretario Jurídico y Asuntos Religiosos; Orlando Acevedo Cisneros, Director de Gobierno; Alejandro Méndez Díaz, Director de Fortalecimiento Democrático; Víctor Alberto Quiroz Arreales, Encargado de la Dirección Jurídica; Jorge Bustamante García, Director de Conciliación para la Mejora del Sector Económico y de Infraestructura; Héctor Porras Corral, Director Administrativo; Mayra Galán García, Directora de Control de la Gestión; Nahúm Carreño Mendoza, Secretario Particular; Eleazar Jiménez, Unidad de Comunicación Social; Emilia García Guzmán, Directora General de Población (DIGEPO) y Francisco Martínez Sánchez, presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje del Estado de Oaxaca.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	POLÍTICA	3

## La ciencia en la constitución de Ciudad de México

JAVIER FLORES

A pesar de todo, el año comienza con una buena noticia: la constitución política de Ciudad de México (CDMX) tendrá un apartado sobre el derecho a la ciencia y a la innovación, el cual fue aprobado el pasado 5 de enero de 2017 por quienes integran la Asamblea Constituyente de esta ciudad capital. Así, el máximo ordenamiento jurídico de la CDMX será el primero en todo el país en garantizar este derecho, ausente no sólo en ordenamientos análogos en los diferentes estados de la República, sino además en la propia Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Este apartado ya estaba planteado en sus rasgos generales en el proyecto original presentado el 15 de septiembre de 2016, pero tuvo un avance notable con el trabajo realizado por los constituyentes en los meses subsecuentes. El texto aprobado el jueves, considera que el acceso al desarrollo científico y tecnológico es un derecho universal y elemento fundamental para el bienestar individual y social, lo que tiene implicaciones muy importantes, pues favorecerá la difusión del conocimiento científico y tecnológico entre la población de la capital.

También establece como obligación del gobierno de la ciudad garantizar la plena libertad de investigación científica y tecnológica, algo muy importante en un nivel constitucional, pues no impone controles sobre qué proyectos sí y cuáles no se deben realizar, pues como muestra la experiencia en algunos regímenes totalitarios, el control desde los órganos de poder sólo daña el avance del conocimiento.

Pero también establece que se apoyará la vinculación de proyectos "(...) con los sectores productivos, sociales y de servicios, a fin de resolver problemas y necesidades de la ciudad, contribuir a su desarrollo económico y social, elevar el bienestar de la población y reducir la desigualdad". Lo anterior implica que en CDMX se favorecerán las dos rutas, tanto con proyectos realizados en ejercicio de la libertad de investigación, como los aplicados y su asociación con los sectores productivos, poniendo especial énfasis en su sentido social.

Un aspecto muy relevante en el texto constitucional aprobado es la preservación del conocimiento tradicional, mediante el rescate y el desarrollo de técnicas y prácticas originarias en campos como la medicina y el cuidado del medio ambiente. Lo anterior significa reconocer el valor de la multiculturalidad que existe en la ciudad —y en todo el país— en el terreno del conocimiento.

Otro elemento de gran trascendencia se encuentra en el plano presupuestario, pues se considera una partida específica que no podrá ser menor a 2 por ciento del presupuesto de CDMX, lo que representaría aproximadamente 4 mil millones de pesos al año, cantidad nada despreciable con la que se manda un mensaje a nivel federal de la importancia de asignar recursos crecientes a las actividades de ciencia, tecnología e innovación (CTI), y simultáneamente sobre la importancia de que los estados tengan una participación decidida en el financiamiento de estas actividades.

No menos importante es que la política de ciencia y tecnología formará parte de un programa de desarrollo de CTI con una visión a 20

años, algo con lo que se puede garantizar la continuidad al margen de las fluctuaciones políticas que acompañan los cambios en las diferentes administraciones. Me parece que esta es una aportación muy importante de los constituyentes y un ejemplo a seguir a nivel federal.

Los anteriores son algunos de los aspectos que contendrá la constitución política de CDMX para el caso de ciencia, tecnología e innovación, los cuales, en mi opinión, colocan a la vanguardia a esta ciudad en el contexto nacional (e internacional). Creo que traducen el ánimo que existe en la capital del país respecto del importante papel que juega la ciencia en el desarrollo económico y el bienestar social, y esta certeza ha sido recogida fielmente por los constituyentes. Enhorabuena.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	14

## FEDERICO REYES HEROLES

Escritor

### Cría cuervos...

**M**uertos, heridos graves, policías embestidos. Vandalismo. Centos de detenidos. Confrontaciones entre autoridades y ciudadanos en decenas de ciudades. Afectaciones económicas muy graves. Bloqueos, desabasto. Rumores de golpe de Estado. Incitaciones a derrocar al gobierno.

*El hilo conductor es claro: la violencia como fórmula para canalizar el enojo. Aún peor, la violencia como factor de orgullo.*

Recurro al excelente libro de Pablo Boulosa, *El corazón es un resorte* (Taurus). El autor retoma la construcción ética como cimiento de la educación. *Enkrateta*, el gobierno de uno mismo, así lo llamó Aristóteles. Mucho después Kant habló del control sobre los propios impulsos como la única vía racional para alcanzar la libertad. Norbert Elías, con su propuesta del autocontrol como eje del proceso civilizatorio. Lo que vivimos la semana pasada es una clara expresión de la barbarie, la barbarie instalada como mecánica de ciertas organizaciones políticas que siguen creyendo en la violencia como el gran estímulo del cambio. La violencia como "partera" de la mejoría que antes debe propiciar la explosión de las instituciones. Eso se pensaba en el lejano siglo XIX. Pero hoy, en el XXI, miles de conciencias son todavía esclavas de ese pasado cavernario.

Por supuesto que hubo provocadores y que los más bajos intereses políticos llevan a esta degradación. Pero quizá lo más grave es la perversa combinación entre un pensamiento violento y retrógrado y la modernidad. Miles de mensajes bien articulados por grupos como IOTIFIKOS, HOLKL (*El Financiero*, 09-01-2016). Ya no hay novedad, #YoSoy132, Ayotzinapa, la CNTE o simplemente el vandalismo del uno de diciembre de 2012. El sedimento de violencia potencial está allí. Sus defensores conviven a diario entre nosotros, crían cuervos. Están en las aulas, en los sindicatos, en los partidos y, aun siendo minoría, han tenido la capacidad para sembrar pánico, para alentar rumores absurdos —¿golpe de Estado?— para confundir y la confusión tiene un enorme costo.

El gobierno tiene una enorme responsabilidad. Ni con todos los dineros y millones de mensajes fueron capaces de lanzar una campaña previa y eficaz explicando el brutal sentido regresivo del subsidio a las gasolinas. Terminar con el subsidio es una de las medidas de justicia social más importantes en muchos años. Pero les ganaron las redes, les

ganaron los rumores, les ganaron los profesionales del miedo, les ganaron los defensores de la sinrazón y la mentira. Vaya derrota. Convenir a la población de que esos subsidios trasladan dinero público que sirve para hospitales, escuelas, becas, carreteras, programas contra la pobreza, justo a los más ricos, no pareciera la teoría de la relatividad. Fueron insensibles frente a una sociedad molesta, incrédula y dominada por la mentira.

Los medios de comunicación tradicionales pierden peso, el periodismo profesional se empequeñece, los argumentos se debilitan, los números están *de modé*, lo de

hoy son las redes. Xavier Velasco, con su habitual ingenio e irreverencia, escribió un notable artículo, "La mentira serial" (*Milenio*, 7-01-17), allí afirma: "...las calumnias tienen alas. Van y vienen sin freno ni control, se reproducen igual que las bacterias en la credulidad de quienes, sin saberlo, ya forman parte de un ejército de cómplices activos". Esos cómplices ignorantes de la verdadera discusión son los que reproducen mensajes, retuitean, esparcen sin reflexión, sin autocontrol, sin gobierno de sí mismos, para regresar a Aristóteles.

¿Cómo gobernar a un país regido por ligerezas, por mentiras y exabruptos? Nadie, ni siquiera los que hoy favorecen esa versión apócrifa de hacer política, podrían encaminar a una nación aturdida por los rumores perversos sembrados desde el anonimato. Eso es lo que está en juego. Cuidado con los cuervos. Cómo discutir asuntos —el precio de las gasolinas— que irritan a muchos, de forma pacífica. La violencia equivale a cortar las bridas al corcel y pegarle de fuetazos estando arriba de él. La palabra conducción tiene muy mala fama, sobre todo por un autor, B. F. Skinner. Pero la discusión sigue allí. Si a cada inconformidad social corresponde la violencia, la que genera muertes irreparables, heridos, daños y siembra un terrible ejemplo para las futuras generaciones, el escenario es la ingobernabilidad con una estación final, la represión.

Si los exámenes de PISA nos preocupan por español y matemáticas, igual de preocupados deberíamos estar por el muy popular desapego a la verdad, por la tolerancia arrinconada, por el mermado autocontrol, centro de toda civilización. Gane quien gane en el 18, lo que está en juego es la convivencia social y una gobernanza medianamente racional. Todos somos responsables de ella, los que escribimos una columna o los que envían un tuit. Los cuervos merodean.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	15

## MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA

Militante del PAN

max.cortazar@gmail.com

# El cambio que ya comenzó

**E**l próximo 31 de enero cierra un importante ciclo de transformación en el estado de Puebla. Rafael Moreno Valle está a contadas semanas de entregar una gestión que, además de recuperar el orgullo de los poblanos, representa una administración referente en los gobiernos emanados del Partido Acción Nacional, por la relevancia de los resultados alcanzados en los más diversos renglones de política pública. Sin duda existen retos colectivos que persisten, pero también mucho mejores capacidades sociales e institucionales para hacerles frente.

Poco queda hoy de aquella entidad marcada por la mala administración del gobernador anterior, Mario Marín. Puebla estaba sumida en el abandono, con indicadores de calidad en servicios de educación, salud, transporte y pobreza, ubicados todos entre los últimos de nuestro país. Las carencias de bienestar en lo familiar se acompañaban de la escasez en las fuentes de empleo e inversiones que preferían migrar a otros estados más competitivos, o simplemente no consideraban a Puebla dentro de su estrategia de negocios.

Sin embargo, Moreno Valle junto con el PAN lideró un movimiento de cambio profundo. Un modelo de gestión con avances sin precedentes, avalados por terceros independientes, que de replicarse por otros gobernadores panistas, refrendará el respaldo de los ciudadanos en otras regiones a Acción Nacional, tanto en comicios locales como en la elección federal de 2018. Una administración muy distinta, la de Puebla,

a la observada con preocupación en otras entidades, donde los resultados dejan mucho que desear por la falta de infraestructura para el desarrollo y el manejo irresponsable de los recursos públicos en una coyuntura por demás adversa.

A partir de una rigurosa disciplina administrativa y de gasto público, Puebla consiguió su transformación sin pedir un solo peso prestado. En materia de salud se invirtieron montos superiores a lo sumado en las últimas tres décadas. Ello posibilitó la construcción o renovación de más de 50 hospitales y 550 clínicas. Infraestructura hospitalaria que permitió lograr el mayor crecimiento en acceso de servicios de salud del país, además de conseguir la cobertura universal de salud para los poblanos tras ocupar en años recientes el lugar 29 nacional.

En educación, la historia no fue muy distinta. Se emprendió un esfuerzo integral con maestros, padres de familia y alumnos para revertir los últimos lugares nacionales en calidad educativa. A los estudiantes se les entregaron mejores recursos tecnológicos, becas y uniformes; mientras que a los profesores se les otorgaron incentivos para su capacitación. De acuerdo con los datos de la prueba PLANEA, elaborada por el INEE, hoy Puebla es el primer lugar en matemáticas y segundo en español, lo cual la ubica como el estado con mejor desempeño a nivel país en educación media superior.

A la par del trabajo realizado en beneficio directo de las familias, la administración de Moreno Valle mejoró el clima de negocios para detonar el empleo y generar entornos sociales más inclusivos. De acuerdo con el *Doing Business* del Banco Mundial, Puebla está entre los cuatro estados más competitivos de México. Las condiciones generadas por firmes decisiones de gobierno, facilitaron la apertura de miles de empresas —entre ellas la primera planta de autos de lujos del país—, se atrajeron cinco mil 147 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa y se crearon más empleos que en los 13 años anteriores a 2011.

Finalmente, el estado de Puebla ha vivido una transformación con la construcción de autopistas, carreteras, distribuidores viales, transportes articulados y ciclovías que hoy permiten un desplazamiento más rápido de personas y mercancías. Asimismo, a diferencia de millones de familias que en otras entidades están condenadas en sus tiempos de ocio a los centros comerciales, los poblanos disfrutaban de espacios públicos renovados, así como de nuevos lugares de clase mundial como es el Museo Internacional del Barroco. Por todo ello, en Puebla comenzó el cambio que México necesita.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	ANÁLISIS	15

# Artículo

Invitado de hoy

## La Cuesta de Enero 2017

RAFAEL MARÍN MARÍN

**C**ada año los mexicanos amanecemos con "el Jesús en la boca" al saber qué vamos a hacer con tan poco dinero y tantos gastos y aumentos. Me refiero a los 56 millones de pobres que tiene el país y un 20 por ciento de 120 millones que pasan de la clase media a una desconocida que ni los estadísticos o sociólogos han empezado a estudiar o definir, y que, en síntesis se llama pauperización de la población semiestable económicamente hablando, que no se sabe si es o ya no clase media.

Enero despertó con el dólar a 21 pesos la venta en ventanilla, el gasolinazo que subió oficialmente en promedio tres pesos aunque se venda en otras partes gasolineras o centros de distribución clandestina en 18 o 9 pesos respectivamente, representando los dos escenarios una violación a las normas. Seguramente los precios de la canasta básica se elevarán y en casos específicos y zonas económicas se dispararán para regularizarse poco a poco sin que ello implique una baja hasta como estaban. Los precios de la líneas camioneras federales y locales también subirán como respuesta al precio de la gasolina y diésel, lo mismo sucederá en vuelos. Que decir de las colegiaturas en escuelas públicas y privadas, algo que nadie ha podido controlar porque se siguen cobrando cantidades exorbitantes bajo el escenario de que son cuotas donadas a la sociedad de padres de familia.

Y a simple vista el primer responsable es el **Presidente de la República** que no ha sabido llevar a buen puerto la economía nacional, pero él no es el titular de Hacienda sino otro es el equipo que la maneja, tampoco puede dejarse de voltear el rostro al Banco de México que tiene una gran responsabilidad sobre el control del peso/dólar y que parece no les ha importado seguir teniendo una vida superflua que es más bien lo que les interesa y qué decir de los gobiernos locales, es decir los estatales y municipales en el país. que son los que reciben las partidas etiquetadas y son ellos mismos, los gobernadores y los **presidentes** municipales quienes no los aplican al cien por ciento, porque no saben, no les interesa, no les conviene o saldrán como nuevos millonarios del siste-

ma, lo cual es una costumbre que empieza a arraigarse en el país. Lo es, cuando vemos que 2016 dejó más de cinco gobernadores multimillonarios y una justicia que nos los alcanza ni los encuentra por ningún lado.

Qué hay de gobernadores y **presidentes** municipales que compran sin recato y pudor zonas protegidas y tierras ejidales a precios irrisorios para su conveniencia, qué hay de gobernadores, diputados, senadores, **presidentes** municipales que no tienen encima de ellos una Ley de Revocación de Mandato a la mitad de su periodo constitucional que los haga reflexionar sobre su trabajo y los someta a la voluntad popular nuevamente para saber si siguen en el cargo o se van. ¿qué hay de ello? Nada, absolutamente nada porque no les interesa la democracia.

Si el Congreso de las Unión y los funcionarios del Banco de México y la Secretaría de Hacienda asumen su papel histórico y constitucional podremos mirar que hay soluciones de corto y mediano plazo que no las vemos por la falta de coordinación de esfuerzos. Algo sucede cuando estas autoridades no miran hacia los estados y municipios y los gobernadores y **presidentes** municipales son señores de horca y cuchillo, sin que nadie los frene, sino hasta que sean desafortunados –lo que no ha sucedido en 500 casos- que terminen su gestión o pidan licencia y desaparezcan con miles de millones de pesos perdidos en alguna parte de mundo, o más bien dejando que el tiempo pase. Alguien en el Banco de México le está fallando al **Presidente de la República** y alguien o muchos en Hacienda le están fallando a su titular José Antonio Meade, por lo que los cambios son constantes.

Esa no es culpa del **presidente Peña Nieto** sino de sus equipos federales que parecen dormir cuando el Ejecutivo Federal trabaja y cuando este decide dormir sus cinco horas de rigor, sus equipos financieros y económicos siguen durmiendo. Pero además el **Presidente** no es responsable de que en los estados estén llenos de alcaldes simuladores y gobernadores con sed de venganza y de dinero.

Lo mismo pasa con algunos delegados federales en varias partes del país, quienes el fin de año pasado se dedicaron, según ellos, a promocionar la imagen del **presidente** Peña,

pero no propiamente casa por casa, comunidad por comunidad, mirando de frente a la gente, sino con conferencias de prensa –no muy representativas- donde los halagos y el alcohol, además de ricas comidas, fueron dadas con cargo al presupuesto federal.

En fin, que entramos a un 2017 difícil para todos –no para muchos- que en términos generales pinta no muy halagador, pero donde tenemos la oportunidad como gobierno y sociedad demostrar que haciendo bien las cosas se puede salir adelante, asumiendo cada quien su papel y privilegiando el respeto a los derechos humanos y garantizando a la población servicios de calidad por lo que por cierto paga con sus impuestos. Así las cosas. Agradezco infinitamente a Jesús Michel y Nidia Marin, por permitirme seguir colaborando como articulista invitado en este gran medio Semanal que es Misión Política, editado por el medio prestigiadísimo El Sol de México de la cadena OEM, a todos ellos muchas gracias y éxito siempre.

Actuemos.

[rafaelmarinmarin@hotmail.com](mailto:rafaelmarinmarin@hotmail.com)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	PRIMERA	18



Desde cabina  
**MARTÍN  
ESPINOSA**  
martin@gimm.com.mx

## No hay de otra

**P**rácticamente, el eje del discurso gubernamental frente a la crisis política, social y económica que vive México desde los primeros minutos de 2017 gira en torno a que “no había de otra” en el aumento al precio de las gasolinas, que generó toda clase de manifestaciones sociales, algunas de las cuales rayan en el vandalismo con el pretexto de que hay que “movilizarse” para saquear comercios y tiendas de autoservicio, cuando una cosa no tiene que ver con la violencia.

Durante sus tres recientes intervenciones públicas, el presidente **Enrique Peña Nieto** insistió en tres aspectos que han marcado el “discurso oficial”: que el incremento en los combustibles se debe a factores externos que nada tienen que ver con la Reforma Energética, que la liberación paulatina del mercado de las gasolinas era inevitable y que hubiera costado “sacrificar” programas sociales y educativos de mantener el subsidio a los derivados del petróleo.

Aunado a ello, prevalece en ese discurso que el gobierno hizo ajustes en su presupuesto para “apretarse” el cinturón a la par que los ciudadanos. Al firmar el acuerdo con los sectores productivos del país para impedir una escalada de precios a propósito del aumento a las gasolinas, el Presidente insistió en que su gobierno no tuvo “margen de maniobra”: o se optaba por liberar el precio de los combustibles o se recortaba el gasto social. Había presiones en las finanzas públicas del orden de los 200 mil millones de pesos.

Hoy se paga el endeudamiento excesivo de la administración federal durante los últimos cuatro años y que nos genera ya todo tipo de presiones, al grado de no tener ya

“margen de maniobra”, como argumentó el Ejecutivo.

El reto es complejo por muchas razones, pero, quizá, el mayor peso recae en que este año será decisivo en las aspiraciones de quienes encabezarán a sus partidos rumbo a las elecciones presidenciales de 2018. Tan es así que uno de los organismos más radicales que integran la cúpula empresarial, la Coparmex, se negó a firmar el llamado Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar bajo el argumento de que se trata de “medidas que fueron entregadas dos horas antes de su firma y no incluye metas claras, objetivos puntuales ni métricas que sirvan para evaluar sus avances”.

Lo expresado por **Juan Pablo Castañón**, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, revela lo complejo del asunto: “(El acuerdo es) la búsqueda de una hoja de ruta, de prioridades en las que podemos coincidir gobierno, sociedad, empresas, trabajadores y campesinos para afrontar un entorno de incertidumbre y retos con toda responsabilidad. Avanzamos en grandes lineamientos sobre lo que debemos encarar en el futuro próximo, de lo que podemos hacer si definimos objetivos comunes y establecemos el diálogo constructivo como premisa. Los próximos meses y años enfrentaremos desafíos insospechados. Aún no conocemos su dimensión y profundidad, pero podemos prepararnos si logramos unirnos en lo fundamental. Debemos hacerlo escuchándonos primero, estableciendo el diálogo abierto y franco con la sociedad, entendiendo sus inconformidades y sus problemas y buscando, como lo estamos haciendo, soluciones incluyentes”.

Me pregunto si con la resistencia de la Coparmex, para firmar dicho acuerdo, se logrará la unidad que tanto ha pedido el Ejecutivo para sacar adelante al país del problema en que nos encontramos, principalmente los que menos tienen.

**Hoy se paga el endeudamiento excesivo de la administración federal durante los últimos cuatro años.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	EMPRESAS RESPONSABLES	29

EN LA OPINIÓN DE...

Roberto Delgado Gallart
rdelgado@anahuac.mx

## Las propuestas de la IP para la obtención de los ODS

---

La comunicación y difusión en prevención y educación de la salud hacia los colaboradores son tareas por realizar.

---

En esta ocasión continuamos presentando la perspectiva del sector privado en México rumbo a la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), abarcando los objetivos 3 y 4.

El tercer objetivo: Salud y Bienestar cobra cada vez mayor relevancia, sobre todo cuando las enfermedades crónico-degenerativas (tales como obesidad, hipertensión y diabetes) se vuelven más relevantes conforme las expectativas de vida se extienden, lo que conlleva la necesidad de prevenir y controlar dichas enfermedades de manera urgente.

Para el sector empresarial, la salud de los colaboradores es un factor determinante de la productividad, por lo que tiene que buscar que éstos sean sanos y conscientes de sus necesidades de salud, promoviendo programas y acciones, tanto al interior de sus empresas, como extendiendo sus beneficios a sus cadenas de valor. En este sentido, el tema de la comunicación y difusión en prevención y educación de la salud hacia los colaboradores e incluso consumidores, es una tarea por

realizar.

En el tema de la salud, se han mencionado importantes desventajas, como la falta de equidad en el acceso a la misma, la corrupción, la falta de educación a la población sobre medidas para llevar una vida saludable. Es necesaria la generación de alianzas estratégicas entre sectores y el dejar de realizar esfuerzos de carácter asistencialista.

El cuarto objetivo: Educación de Calidad en México es un factor clave para el desarrollo de las personas y las oportunidades laborales y sociales a las que tienen acceso.

Para las empresas, es claro el compromiso que asumen por elevar la cobertura e índices de educación, primero de sus propios colaboradores e incluso familiares, para tener un mayor impacto en los índices de educación en el país.

Se ha destacado que la corrupción y politización del sector educativo son las principales amenazas; sin embargo, se ha comprobado que la colaboración multisectorial favorece la cultura de la legalidad en el combate a la corrupción y la formación de personas socialmente responsables.

De igual forma, se enfatiza la necesidad de trabajar en el desarrollo integral de la infancia mexicana, en donde los temas de responsabilidad social y sustentabilidad deberían ser transversales en los programas educativos, con la finalidad de formar individuos que participen de manera activa en el bien común y el desarrollo social.

Dentro de las empresas, la educación ética es indispensable para asegurar el cumplimiento de los objetivos corporativos, de manera que deben invertir tiempo y recursos en la promoción de su conocimiento y sensibilización.

En nuestra próxima participación seguiremos presentando los siguientes objetivos.

---

*\*Director de la Facultad de Responsabilidad Social y del Clares de la Universidad Anáhuac México Norte  
Twitter: @CLARES\_Anahuac*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIONAL	42

ESTRICTAMENTE  
PERSONALRAYMUNDO  
RIVA PALACIOOpine usted:  
rrivapalacio@ejecentral.com  
@rivapa

## Las semillas de la ira

La liberalización de los precios de la gasolina no fue una crisis. La falta de previsión sobre la eventual reacción de la gente, la hizo una crisis. El vacío de un gobierno que dejó que la protesta creciera, que ante la ausencia de frenos invitó a otros a sumarse a las acciones de saqueo, y dio tiempo para que otros sectores de la sociedad encontraran el momento para expresar su repudio al presidente Enrique Peña Nieto. La respuesta que encontró el Presidente para apaciguar a la gente fue el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar, que es, como muchas otras de sus acciones, reactiva e improvisada. Eso no existía en su mente hace una semana, fue elaborado al vapor para cubrir la falta de cálculo al no haber previsto la reacción en el país.

Decenas de protestas en todo el país por el aumento en las gasolinas, saqueos, violencia física, confrontaciones políticas, libertades en riesgo por debilidad institucional, a nivel estatal y federal, llevan a la pregunta de si el *México Bronco*, que tanto temía Jesús Reyes Heróles despertara, ¿lo hizo? Como pre-

sidente del PRI a mediados de los 70, dijo: "El respeto y la convivencia pacífica en la ley, son las bases para el desarrollo, las libertades y posibilidades de progreso social. En cambio, la intolerancia absoluta sería el camino seguro para volver al México bronco y violento. Si eso sucediera, lo aprovecharían quienes pretenden un endurecimiento del gobierno, exponiéndonos al fácil rompimiento del orden estatal y del orden político nacional".

Los políticos están preocupados ante el tañer de estos tambores. El Presidente ha pedido actuar con serenidad, y que se den espacio para entender o escuchar las razones que lo llevaron a tomar esa decisión. Peña Nieto no entiende que es un Presidente altamente impopular y que está pagando el desprecio con el que a lo largo de sus dos primeros tercios del sexenio trató a todos sus aliados, sobre todo aquellos que lo ayudaron a llegar a la Presidencia: el PRI, los empresarios y las clases medias. Haberlos alienado, tiene sus consecuencias. Lo han dejado solo.

Peña Nieto no comprende que la violencia en las calles tiene componentes que van mucho más allá

que los grupos políticos a los que acusa de lucrar con el descontento. El gasolinazo ha galvanizado la furia contra el Presidente, quien reacciona con la mira corta. Lo que se ve en la ira social contradice el argumento que esgrime como su razón de ser: el gasolinazo afecta principalmente al 10% del grupo de mayor ingreso que consume el 40% de las gasolinas. Pero si el impacto se iba a sentir sólo entre los que más tienen, ¿cómo explica que los principales actos de saqueo sean contra tiendas a las que recurre la gente de menores ingresos?

Es posible argumentar que el gasolinazo fue el detonador de una furia que se venía acumulando hace tiempo. La desaprobación del Presidente rebasó la aprobación en noviembre de 2013, a los 11 meses de haber asumido el poder, como consecuencia de la reforma fiscal. Se profundizó un año después, cuando se reveló la existencia de la *casa blanca* y el conflicto de interés de Peña Nieto. Eventos como la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa no tuvieron un saldo negativo para Peña Nieto de manera instantánea, pero lo ha ido drenando sistemáticamente desde octubre de 2014. Las reformas energética y educativa contribuyeron al rechazo presidencial y al aumento en el mal humor social. La corrupción en este sexenio, que

se niega a aceptar Peña Nieto, vigoriza todo el malestar.

El ánimo nacional contra Peña Nieto es tan adverso desde hace tanto tiempo, que cuando se logró la segunda recaptura de Joaquín *El Chapo* Guzmán hace un año, su nivel de aprobación no subió; bajó cinco puntos. No hay nada

que pueda hacer Peña Nieto para revertir el ánimo contra él. Lo sabe, pero no hace nada para colocar un piso a su caída. En buena medida, porque aunque ve lo que sucede, no es capaz de hacer una introspección que le permita analizar el entorno y las consecuencias de sus acciones o inacciones. Se ha vuelto tan refractario a las opiniones contrarias a lo que piensa y cree, que las desestima y anula. Sólo un pequeño grupo goza de su oído, le admite opiniones y, como ha sucedido muchas veces en su sexenio, acepta sus recomendaciones y las convierte en acciones. Fuera de ese grupo compacto, no considera de utilidad escuchar a nadie más.

La pérdida de su consenso para gobernar es clara, incluso para él, quien insiste en llamados a la unidad nacional a partir de aire. Peña Nieto no puede concitar a la unidad en torno a él porque no tiene liderazgo. Su poco interés en revertir los niveles de desaprobación o cuando menos romper la tendencia, revela también el desconocimiento que esas mediciones no tienen que ver con si es popular o no, sino muestra qué tanto consenso tiene como gobernante. Su construcción pasa por mejorar sus niveles de aprobación. Si no hace nada para lograrlo, tampoco puede esperar una respuesta positiva a sus llamados.

No se sabe si seguirá despertándose el *México Bronco* de Reyes Heróles, o habrá una despresurización social natural, que vaya más acorde con la pasividad y la apatía mexicana de las últimas generaciones. Lo que sí se aprecia es que hay un despertar, social y político, que va por Peña Nieto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	NACIÓN	2

# BAJO RESERVA

## ¿Bajan a Del Mazo del Edomex?

Entre algunos priístas ha comenzado a circular información sobre la posibilidad de que uno de los tres aspirantes fuertes a la candidatura al gobierno del Estado de México, en este caso, el diputado **Alfredo del Mazo**, habría quedado prácticamente fuera de la contienda. Nos comentan que le habrían hecho saber que en las negociaciones entre Los Pinos y el gobernador **Enviel Ávila** se optó por que la candidatura se dispute entre los otros dos aspirantes con fuerza, la actual secretaria de Educación del estado, **Ana Lilia Herrera**, y el presidente local del PRI, **Carlos Iriarte**. Fuentes tanto en el Comité Ejecutivo Nacional, como en el estatal, aseguran que no han recibido una señal en este sentido y que para ellos don Alfredo sigue en la contienda. Sin embargo, algunos cercanos a Del Mazo comentan que él recibió esa noticia, y que en las últimas semanas ha estado "de capa caída", e incluso con un muy bajo perfil.



Alfredo del Mazo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/01/17	POLÍTICA Y SOCIEDAD	33

## SIGNOS VITALES

Alberto Aguirre

## Detrás del acuerdo

Liado en la explicación por el *megagasolinazo*, el gobierno federal convocó a un pacto con los sectores productivos para hacer frente a las turbulencias económicas y al efecto Trump. La apuesta, claramente, busca fortalecer el consumo y el ahorro interno a través de políticas públicas que atraigan a los inversionistas y generen empleos.

La lista de acciones va desde la promesa de aplicar 100% de deducibilidad para las inversiones de las pymes y a 50%, para el año próximo —a cargo del SAT— hasta el programa —1,300 millones de pesos para la modernización tecnológica de las pymes que serán entregados por el Inad— para generar nuevas líneas de producción y el decreto de repatriación de capitales con certeza jurídica, que generaría una derrama de 10,000 millones de dólares si tiene resultado.

Una señal de certidumbre, pero no de unidad. El Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar es producto de la deliberación que tuvo el Ejecutivo federal con los integrantes del gabinete legal, el pasado jueves 5, tras de la designación de **Luis Videgaray** como secretario de Relaciones Exteriores. Encajados de su instrumentación —de acuerdo con fuentes de Los Pinos— quedaron **José Antonio Meade**, **Ikdefonso Guajardo** y **Alfonso Navarrete Prida**.

Al día siguiente, a través del presidente del Consejo Coordinador Empresarial, **Juan Pablo Castañón**, los organismos empresariales fueron invitados a participar en la elaboración de la propuesta. Entre el sábado y el domingo —de acuerdo con los líderes empresariales— hubo intercambio de opiniones. La Coparmex convocó a sus grupos técnicos y a los dirigentes de los 65 Centros Empresariales. “La propuesta final con el texto fue entregada por el gobierno federal a las 11 de la mañana de este lunes 9 de enero, dos horas antes de su firma pública”.

El apremio, sobre todo, con el que los representantes gubernamentales emplazaron a la firma de este pacto dividió a los sectores productivos. “Urge un acuerdo, sí, pero es más importante que sea fruto de un verdadero y amplio consenso social, y no sólo sirva como estrategia de comunicación o imagen pública”, censuró la directiva de la Coparmex en el comunicado donde explicó las razones de su ausencia ayer, en Los Pinos. “El momento exige que todos los actores, todos, asuman compromisos concretos en beneficio del país. Particularmente, el gobierno, quien administra los recursos públicos, está obligado a asumir compromisos específicos para mejorar el manejo del presupuesto, eficientarlo, transparentarlo y, en su caso, corregir o castigar su mal uso”.

Improvisado, incompleto, insuficiente, calificó la Coparmex el nuevo acuerdo, mientras que el sector obrero externalizó su recelo sobre la eficacia del Comité Nacional de Productividad, instancia en la que deberán materializarse buena parte de las acciones enlistadas en el documento signado ayer en Los Pinos. La próxima sesión de este mecanismo ocurrirá el próximo jueves 12. Quedó abierta, entonces, una ventana de 72 horas para integrar a otras OSC y otros niveles del gobierno a la mesa de trabajo.

En el extremo opuesto al sindicato patronal, la membresía de la Asociación Mexicana de Afores refrendó su compromiso de inversión en proyectos productivos que impulsen la economía de México y hagan crecer el ahorro de los trabajadores. Y para el 2017 estimó que canalizarán 87,000 millones de pesos, 33% más que en el 2016, año en el que incursionaron en los llamados instrumentos alternativos, que incluyen las fibras, Fibra-E, CKD y Cerpis.

“La inversión en proyectos productivos y de infraestructura, a la vez que les otorga mayores rendimientos a los trabajadores, genera más empleos y permite que más personas puedan ahorrar para su retiro”, destacó **Carlos Noriega Curtis**, presidente ejecutivo de la Amafore, cuyas proyecciones indican que su inversión en renta va-

riable podrá incrementarse 5% y la inversión en instrumentos alternativos, 23% en el 2017. La inversión productiva podrá alcanzar 1 billón de pesos, lo que representará 34% del portafolio total de las afores.

## EFECTOS SECUNDARIOS

DESPEGUE. El 2016 fue un buen año para la aviación mexicana, con un sólido aumento en el tráfico de pasajeros. Aeroméxico, que encabeza **Andrés Conesa**, creció 5% respecto del 2015 para acercarse a los 20 millones de pasajeros transportados. Este crecimiento se debió a la apertura de más destinos y frecuencias internacionales, con lo que se consolida como la aerolínea mexicana más global.

ÚLTIMA INSTANCIA. Lo que **Mario Antonio del Toro Carazo**, abogado de la maestra **Elba Esther Gordillo**, había presumido como un triunfo irrefutable, está en suspenso luego de que los magistrados del Primer Tribunal Colegiado en materia penal entraran a la revisión del expediente 340/2016, resuelto por el juez octavo de Distrito de Amparo, quien negó libranza de aprehensión en la causa 272/2013, interpuesta contra la ex lidereza nacional del SNTE por supuesta defraudación fiscal equiparable y lavado de dinero. Hace una semana fueron admitidos sendos recursos presentados por ministerios públicos, con la autorización de la oficina del procurador. En esta instancia, los magistrados **Miguel Enrique Sánchez Frías**, **Francisco Javier Sarabia Ascencio** y **Horacio Armando Hernández Orozco** dictarán sentencia.